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Pues se comenzó a correr el rumor de 
que aumentaría el precio del pasaje 
en el servicio de transporte urbano 
(STU) y empezaron a salir a la luz 
comentarios en contra del mal servicio 
que se ofrece en la capital nayarita; 
pero más, el mal comportamiento 
de muchos de los choferes que se 
comportan en forma altanera y grosera 
con el pasaje. Sin embargo, esto es 
como todo, pues hay conductores del 
STU amables y otros que dejan mucho 
qué desear de su calidad humana.
Desde luego que todo quedó en eso: en 
un rumor, que ya tiende a desaparecer 
porque este martes en la mayoría de 
los medios informativos aparece la 
nota en que el gobierno estatal afirma 
que no subirá el precio de las tarifas 
del STU.
Se entiende que se han incrementado 
enormemente el precio de refacciones 
y más, si se requiere que sean de 
importación debido a la inestabilidad 
de nuestra moneda con el dólar, y 
obviamente por el aumento imparable 
en el precio de los combustibles; 
pero debe entenderse aún más la 
precaria situación económica de la 
población por la falta de empleo y de 
los bajos salarios que percibe la masa 
de la clase trabajadora. Y cuando 
los permisionarios exigen aumento 
precisamente por lo costoso que 
les resulta el mantenimiento de las 
unidades, así como su movimiento, es 
cuando buena parte de la población se 
pregunta por qué siguen ahí si dicen 
que es incosteable, porque si algo es 
incosteable pues se busca otro rubro 
que sí deje ganancias; sin embargo, 
con quejas de por medio, lamentos 
y lloriqueos, los permisionarios y 
concesionarios del STU siguen ahí, 
¿por qué? Pues posiblemente porque 
si bien no ganan lo que solían ganar y 
ahora ganan poco, de todos modos les 
ha de dejar algún margen de ganancia, 
ya que de otra forma pues dejarían de 
ser permisionarios o concesionarios, 
¿o qué no?
Lo extraño es que varios –no todos- 
de los conductores del STU les hacen 
segunda a sus patrones, siendo que 
se ha documentado que laboran con 
un gran descontento por la forma 
en que los trata la clase patronal, 
haciéndoles malas cuentas con los 
boletos, sobre todo los de estudiantes 
y tercera edad, así como cobrarles el 
diesel y según algunos, hasta cobrarles 
las reparaciones que necesiten los 
vehículos a su cargo. Y lo raro es que 

en caso de que se llegara a aumentar 
el precio del transporte, en realidad 
no significaría gran beneficio para 
los choferes, excepto para los que se 
dice hacen chanchullo y triquiñuelas 
con la venta de boletos que tal vez 
con un pequeño incremento también 
podrían llevarse algo más de dinero 
a su bolsillo. Y esto porque comentan 
varios usuarios que han visto que 
algunos choferes traen a bordo un amigo 
viajando junto a la puerta delantera 
y que cuando van a abordar varios 
pasajeros el chofer le indica a este 
acompañante que cubra o le mueva 
algo a una de las barras contables 
de pasaje o en su caso como los que 
no dan boleto al pasaje y otras tantas 
tranzas que solamente quien las hace 
sabe cómo hacerle.
Pero volviendo al mal comportamiento 
de algunos choferes, qué no cabría la 
posibilidad de que antes de entregarles 
una unidad del STU para que la trabajen 
hacerles un examen psicológico o 
instruirlos en trato social y humano y 
hacerles entender que si bien tienen 
un itinerario al que tienen que sujetarse 
y ajustarse con sus tiempos, es más 
importante el pasaje que dicho itinerario 
y que los semáforos, porque da la 
casualidad que infinidad de conductores 
de servicio le hacen más caso a los 
semáforos que al pasaje que les indica 
parada para abordar y a quien solicita 
parada para apearse lo hacen hasta 
que pasan un semáforo y más si éste 
ya se ha puesto en preventiva.
Y desde luego antes de otorgarles 
la licencia de manejo, hacerles un 
examen general de reglas de tránsito 
a conciencia y no someramente, para 
en caso de verse involucrados en algún 
tipo de accidente por omisión de alguna 
regla de tránsito vehicular se les haga 
ver lo que contestaron en su examen 
de reglas, tal y como un comparativo 
de que  tenía que haber cumplido 
igual como respondió en el examen 
de conocimiento de reglas; pues se 
tiene entendido que si una persona 
tiene en mente lo que respondió en 
un examen, automáticamente lo tiene 
que aplicar a la hora precisa.
Un camión de la ruta Indeco-1 va por 
la Victoria y enfrente del templo de San 
José hay pasaje que le pide la parada 
a quien lo conduce y el chofer no se 
detiene, diciéndole a un señor que 
lo acompaña que si se paraba lo iba 
a agarrar el alto en la Juan Escutia; 
y añade que le faltan cinco minutos 
para llegar a la base.

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

Examen de reglas de tránsito, y de 
trato humano A propósito de la denuncia que presentó 

Roy Rubio Salazar  titular del Órgano de 
Fiscalización Superior de Nayarit (OFS) 
ante la Fiscalía General del Estado 
por un presunto desfalco financiero 
del orden de más de mil 200 millones 
de pesos, entre los que se encuentra 
las inusitadas transferencias a dos 
cuentas bancarias, a dos trabajadores 
de vigilancia, a uno de ellos por 323 
millones de pesos y al otro por 10 
millones de pesos se ha vertido sobre 
nuestra Máxima Casa de Estudios una 
andanada de lodo que desacredita a 
nuestra universidad.
Han sido algunos medios de comunicación 
y en las redes sociales en donde se ha 
expandido una terrible rumorología que 
implica a diversos personajes públicos 
y funcionarios de la universidad.
En reciente entrevista del Gobernador 
del Estado, Roberto Sandoval Castañeda 
condenó esta ola de rumores, entre 
otras, que esa millonaria suma de 
dinero haya sido destinada a pagar la 
campaña política del ex candidato a 
la presidencia municipal de Tepic, Lic. 
Roy Gómez.
Señaló el mandatario estatal que es 
muy fácil denunciar y no comprobarlo. 
Indicó que desde el primer día de su 
gobierno ha sido respetuoso de la vida 
universitaria y que por lo tanto será la 
Fiscalía General del Estado quienes 
otorgándole todas las garantías a los 
presuntos responsables de un debido 
proceso entre otros al ex Rector 
Juan López Salazar se presente ante 
la Fiscalía para el deslinde de sus 
responsabilidades.
Por su parte, el líder del Sindicato 
de Empleados y Trabajadores de la 
Universidad Autónoma de Nayarit 
(SETUAN), Dip. Luis Manuel Hernández 
Escobedo al referirse a ese escandaloso 
daño financiero a la universidad en 
principio aceptó que los dos trabajadores 
de vigilancia son miembros de base de 
su organización desde hace más de dos 
años. Dijo que eso no quiere decir que 
si esos trabajadores están implicados 
en dichos actos de corrupción éstos 
deben ser llamados a la instancia 
ministerial para el deslinde de sus 
responsabilidades.
En lo que respecta a los recursos 
financieros que la Rectoría ha destinado 
a ese sindicato éstos están dentro del 
marco normativo del Contrato Colectivo 
de Trabajo fundamentalmente en la 
construcción del CENDI, primaria y 
secundaria instituciones creadas por 
ese sindicato. Recalcó Hernández 
Escobedo que de todos esos recursos se 
han entregado cuentas a la Secretaría 
de Finanzas de la universidad y que 
si se encuentra alguna anomalía en 
el manejo de esos recursos está en la 
mejor disposición de aclararlos.
Insistió el legislador y líder sindical 
que la Fiscalía General del Estado 
debe investigar lo más pronto posible 
la ruta de a quienes fueron a parar ese 

millonario desfalco ya que la universidad 
está siendo agredida por una profusa 
campaña de desacreditación pública.
A la pregunta de si conoce que la 
Federación de Estudiantes de la 
Universidad Autónoma de Nayarit 
(FEUAN) por medio de sus coordinadores 
en cada una de las unidades académicas 
exige pago de piso a los directores de 
escuelas para allegarse de recursos 
económicos y de esta manera ejercer 
control político sobre las sociedades 
de alumnos Hernández Escobedo dijo 
desconocer tal información; en lo que sí 
ha sido claro es que no está de acuerdo 
en que en automático gocen de una 
beca los susodichos coordinadores; 
añadió que así lo ha expuesto ante el 
Consejo General Universitario (CGU).
Al abordar otros temas con este 
columnista informó que afortunadamente 
en el nuevo Presupuesto de Egresos 
del Gobierno Estatal no serán reducidos 
los recursos destinados para el año 
próximo a la UAN; así mismo destacó 
que los ingresos de la federación serán 
incrementados en el 3.1%. Lo que es 
incierto y que será motivo de análisis en 
un encuentro de La Asociación Nacional 
de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES) y de la 
federación de trabajadores al Servicio 
de universidades públicas a celebrarse 
en la Ciudad de Guadalajara es como 
negociar ante la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) y la de Hacienda (SHCP) la 
reasignación de recursos extraordinarios 
que se destinan durante el curso del 
año escolar a contingencias laborales, 
pensiones y de capacitación académica 
e investigación.
Otro tema que tiene que ver con la 
universidad es el pago del impuesto 
especial del 12% que recaudan los 20 
ayuntamientos y el Gobierno Estatal. 
Aseguró el líder del SETUAN que 
hasta la fecha a excepción de Bahía 
de Banderas, Huajicori y otros dos 
la mayoría de los ayuntamientos y el 
Gobierno Estatal vienen entregando 
con puntualidad ese impuesto especial 
al Patronato recaudador; sin embargo, 
aclaró todas las administraciones 
municipales a finales de este año 
estarán obligadas por ley a renegociar 
los adeudos anteriores; nada de borrón 
y cuenta nueva. La universidad necesita 
con urgencia esos recursos para cumplir 
con su responsabilidad de mejorar 
su infraestructura escolar y así abrir 
más espacios de oportunidades a los 
jóvenes que demandan una educación 
de calidad.
En otra columna expondremos su 
visión del frente amplio opositor para 
enfrentar el proceso electoral del 
próximo año en su calidad de consejero 
perredista en cuyos comicios se elegirá 
al próximo gobernador del estado, 20 
presidentes municipales, regidores, 
síndicos municipales y 30 diputados 
uninominales y plurinominales…

La rumorología desprestigia  a la UAN

ONjEtURAsC
Francisco Cruz Angulo
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de los urbanos, los más 
perjudicados serían los 
estudiantes, que a diario 
por lo menos deben de tomar 
dos camiones para llegar a 
sus escuelas, pero en otros 
casos, deben de tomar hasta 
cuatro camiones, por ello el 
gobierno deberá de tomar 
medidas serias y reales para 
verificar que no se estén 
dando estos incrementos.
“Miren, para mí, como para 
la mayoría de las personas, 
es muy bueno que no haya 
incremento de la tarifas del 
transporte urbano, en primer 
lugar porque las unidades 
en su mayoría están todas 
inservibles, pero en otras, son 
unidades nuevas o en muy 
buen estado, pero así como 
a nosotros como pasajeros o 
usuarios nos perjudican estos 
incrementos, también hay que 
ver las necesidades de los 

Camioneros aumentan precio del transporte 
sin autorización: Elizabeth Sánchez

Por: Mario Luna
Pese a que el gobernador 
R o b e r t o  S a n d o v a l 
Castañeda, afirmara de 
manera contundente que 
no se autorizaría ningún 
incremento al precio de las 
tarifas del transporte urbano, 

so pena de sancionar a los 
permisionarios que lo hicieran, 
pues desafortunadamente lo 
están haciendo de manera 
descarada.
ras la denuncia que hiciera 
este martes en el centro 
de esta ciudad capital, la 

*Algunos camioneros ya están 
cobrando siete pesos por pasaje.

señora Elizabeth Sánchez, 
quien afirmara que a ella le 
exigieron el pago de 7 pesos 
y sin darle boleto de pago, 
señaló que esto es un robo 
a la vista de todos, ya que 
el chofer del camión de la 
ruta Xalisco, lo hacía con el 
consentimiento del dueño 
de la unidad.
Y es que cuando se le 
cuestionó sobre su opinión 
de que el mandatario estatal 
había anunciado el no 
aumento en las tarifas del 
transporte urbano, dijo que 
en palabra es bueno, pero 
en los hechos es distinto 

porque si se está cobrando 
de más, aunque si fuera 
verdad que no se permitirá 
ningún aumento, sería muy 
bueno para los usuarios que 
a diario lo utilizados dijo.
Mencionó que de haber un 
incremento en el pasaje 

dueños de las unidades del 
transporte, que tienen razón 
al decir que los insumos 
como las gasolinas, llantas 
y otras refacciones a cada 
rato se están elevando en 
sus precios, por lo que les 
es incosteable brindar el 
servicio y en eso debemos 
de ser también conscientes 
de ellos, pero el gobierno es 
el que debe de implementar 
medidas para apoyar a ellos 
como a nosotros y no dejar 
en el abandono a ninguno”.
A s i m i s m o ,  E l i z a b e t h 
Sánchez, dijo que se debe 
de realizar un dialogo entre 
dueños y autoridades para 
llegar a un acuerdo, donde 
el gobierno proporcione 
algunos incentivos para los 
permisionarios y de esta 
manera se pueda continuar 
con el mismo precio en las 
tarifas del trasporte urbano.

Por tiempo indefinido solicitará licencia 
el alcalde capitalino mañana jueves

*Solamente del árbol caído se hace leña, cuando históricamente en la UAN estamos padeciendo un 
déficit por la falta de reconocimiento de plazas, nadie ha hecho el mitote, que se ha hecho ahorita.

Por: MARIO LUNA
 El presidente municipal de Tepic, 
Leopoldo Domínguez González, 
admitió que se les debe parte de 
las prestaciones a los regidores, 
pero no salarios, y es solo de esta 
quincena ya que no se les adeuda 
ningún centavo más, pero lo que 
deben de entender que la prioridad 
para esta administración es primero 
pagar salarios a sus trabajadores ya 
sean sindicalizados, de confianza 
o de raya y posteriormente cubrir 
sueldos de funcionarios y la de ellos 
mismos.
Ante ello, el munícipe, dijo que deben 
de aguantar un poco los regidores, 
ya que se tiene programado que 
sea en el transcurso de esta misma 
semana cuando se les está pagando 
lo que se les adeuda a cada uno de 
ello, por lo que debieran de valorar 
y ser conscientes que primero es 
cubrir sueldos de los trabajadores y 
luego a ellos, pero al parecer ellos 
quieren que primero se les pague a 
ellos y después a los trabajadores 
y eso no puede ser así.

Asimismo, dijo que ellos saben muy 
bien, que en lo que va de toda la 
administración, la situación económica 
ha sido muy difícil, pero aun así se 
ha salido adelante prueba de ello es 
que no se les debe ninguna quincena 
atrasada, más que la que ha  concluido, 
aunque se les reconoce y entiende 
su malestar, por lo que insistió en 
hacer el llamado a los regidores a 
mantener la calma.
Al preguntarle sobre los regidores 
faltistas e irresponsables que se no 
se paran a las sesiones de cabildo y 
son los primeros en exigir pago, si se 
les deberá de descontar el salario, 
dijo que se tendrá que analizar para 
poder proceder, pese a que existen 
algunos de ellos que han faltado en 
seis sesiones de manera continua, 
pero pese a ello el edil insiste que es 
un derecho de ellos faltar, siempre 
y cuando lo justifiquen ante cabildo, 
por lo que será en la próxima sesión 
de cabildo cuando se trate este tema.
Al preguntarle sobre si existen muchos 
faltistas, dijo que no recuerda que 
si todos los regidores han estado 

presentes en las pasadas sesiones, 
ya que en algunas ocasiones algunos 
de ellos faltan por circunstancias 
personales, pero por esas faltas no 
se les puede llamar faltistas, sino 
inasistencias, pero hay que ver si han 
rebasado lo que la ley les permite.
En otro orden de ideas al preguntársele 
sobre si en la ley de ingresos para 

EstABA DEsAHUCIADO, sIN EMBARGO, 
MÉDICOs DEL IssstE LO  sOMEtIERON  A  

18  CIRUGÍAs  Y  sALVARON  sU  VIDA.- - - - - - -
Hoy no hay crítica ya que esto,
era difícil lograrlo,
vaya un ¡Bravo pa' los médicos
que hicieron ese milagro!
y chin, chin el que diga algo.

E P I G R A M A
Por: Igibato

el municipio se contempla algún 
incremento de impuestos para este 
2017, Polo Domínguez, dijo que no, 
que serán los mismos, aunque el 
congreso permitía que se incrementara 
un 3 por ciento, que realmente no 
representa nada, pero que el pleno 
del cabildo decidió no hacer ningún 
incremento impositorio o de derechos 
que se pagan, por lo que los pagos 
de impuestos, derechos y servicios 
seguirán siendo los mismos para el 
año entrante.
El alcalde capitalino también afirmó 
que el próximo jueves 24 del presente 
por tiempo indefinido  solicitará 
licencia al cabildo con el fin de poder 
contender en el proceso electoral 
del 2017.     
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Por: Mario Luna
El Comisionado Nacional Político 
del Partido del Trabajo en 
Nayarit, Pedro Roberto Pérez 
Gómez, dejó claro que el frente 
amplio opositor que se está 
construyendo con las diferentes 
fuerzas de la izquierda en la 
entidad, han acordado que el 
candidato a gobernador será el 
que esté mejor posicionado, el 
que tenga mayor aceptación en 
la población, por lo que rechaza 
cualquier tipo de imposiciones o 
de cumplimiento de caprichitos.
El PT, está impulsando una 
verdadera alianza para triunfar y 
abanderar las causas del pueblo 
y no abanderar obsesiones de 
nadie, así que todos aquellos que 
quieren ser parte de esta gran 
alianza deberán de anteponer 
los intereses personales o de 
grupitos por el bien general del 
pueblo.
En estas condiciones el PRD, 
Movimiento Ciudadano, Partido 
de Encuentro Social y nosotros 
como PT quienes fuimos los que 
hicimos dicha propuesta estamos 
de acuerdo en ello, por lo que 
seguimos dejando abierta la 
convocatoria al Partido Acción 
Nacional, al PRS a Nueva Alianza 
para logar repetir la alianza de 
1999 que fue exitoso en Nayarit.
Al preguntarle a Pedro Roberto 
Pérez Gómez, si el PRD junto 
con el PAN, fueron los que 
iniciaron a impulsar esta alianza 
ahora está fuera de ella Acción 
Nacional a lo que dijo el líder 

petista que, en todo momento el 
PAN, siempre estuvo manejando 
una alianza entre ellos y el PRD 
desconociendo al resto de las 
fuerzas políticas de oposición 
en la entidad, ellos solo querían 
construir una alianza entre ellos, 
pero nunca quisieron incluirlos 
a ellos ni al resto de estos 
partidos, por lo que ahora esta 
alianza va en serio y en grande 
y nadie la podrá detener, sino al 
contrario paso a paso crecerá y 
se fortalecerá más lo que augura 
un verdadero triunfo.
Refirió que al PRI, el único 
camino que le queda para ganar 
la elección es comprarla y para 
ello requieren de 250 mil votos 
para ganar la gubernatura, y si 
los compran a 5 mil pesos el boto, 
necesitarían mil 250 millones de 
pesos y esto representa el 6 por 
ciento del presupuesto estatal, 
por lo que hay que considerar 
que si lo pueden hacer.
Es por ello que si 
se quiere que se 
detenga un mega 
fraude electoral para 
el 2017, es necesario 
consolidar este frente 
amplio opositor en 
la entidad, ya que 
solo unidos lo podrán 
lograr, aunque el PT, 
está haciendo una 
valoración para ir solo 
en estos comicios, 
además de que está 
preparado para ello, 
pero hay que ser 

objetivo, dijo Pedro Roberto 
Pérez Gómez, Comisionado 
Político Nacional en la entidad, 
de reconocer que solo unidas 
todas las fuerzas de oposición, 
podrán ganar y darle un gobierno 
comprometido con el desarrollo 
del estado y de bienestar para la 
ciudadanía, pero eso sí, insisto, 
nadie puede querer imponer 
candidatos, serán quienes tengan 
la mayor aceptación de la gente, 
para de esta manera garantizar 
el triunfo en las urnas.
El líder político petista en Nayarit, 
reconoció que tanto Leopoldo 
Domínguez, Antonio Echevarría y 
Layín, se han reunido con ellos, 
para expresar su interés por ser 
parte de este proceso electoral, 
por lo que a cada uno se les ha 
escuchado y atendido, pero será 
la misma ciudadanía la que diga 
y ordene a quien quiere para su 
próximo gobernador.

PT exige que candidato 
de izquierda sea el mejor 

posicionado y nada de caprichitos

Intentarán conciliar el pago 
de las tierras donde se 

construyó Aeropuerto de Tepic
Rafael González Castillo 

Se reportan listos los dueños de 
las tierras  donde se construyó 
el aeropuerto nacional de Tepic 
para participar en la próxima 
reunión en donde se buscarán 
algunas alternativas para que 
el predio se pague  a la mayor 
brevedad posible. El encuentro 
lo convocará la Secretaría de 
Gobernación y el Fideicomiso 
Fondo Nacional de Fomento 
Ejidal. En la reunión podrán 
participar los representantes 
de los ejidatarios de Pantanal 
en el municipio de Xalisco,  
las dependencias en donde 
se ventila el problema y la 
ex titular de la Procuraduría 
Agraria, Hilaria Domínguez 
Arvizu a quien se le señala  
de proteger a los priístas  que 
pelean por el cheque sin tener 
derecho.
A la Secretaría de Gobernación 
y el FIFONAFE  les interesa 
resolver el problema porque 
muchos de los propietarios 
del terreno ya murieron, otros 
tienen problemas de salud  y 
muy pocos están en condiciones 
de continuar con el  litigio.
El dinero para liquidar el predio 
se encuentra depositado en 
FIFONAFE desde  el 26 de 

julio del 2013  porque algunos 
priístas del lugar pidieron que 
el capital fuera distribuido a la 
comunidad para ejecutar obras 
de beneficio social. Pero quienes 
cuentan con documentos para 
demostrar la  propiedad del 
aeropuerto se opusieron.
El dinero fue guardado en el 
FIDEICOMISO  hace tres años 
y tres meses  y a  la fecha ya 
ganó de intereses  casi diez 
millones de pesos.
La  diputada por el PRD, Sonia 
Ibarra Franquez, lamenta que 
el cheque se haya retenido por 
culpa del ex Comisariado de 
Pantanal, Alejandro Rodríguez 
Valdez   porque modificó el  acta 
de asamblea que señalaba  que  
el recurso sería únicamente para 
quienes pudieran acreditar la 
propiedad de las  385 hectáreas. 
El  terreno del aeropuerto  de  
Tepic   se expropió hace  más 
de 40  años y el problema 
continuará si  los ejidatarios 
no aceptan que a ellos se les 
cubran únicamente las tierras 
que son de uso  común. 
Ibarra Franquez afirma que al 
ex comisariado de la comunidad 
en lugar de castigársele  por 
alterar el  acta los  del tricolor   
lo premiaron con una regiduría.                                                      

*Polo, Toñito y Layín ya se han reunido con ellos, todos quieren encabezar el proyecto 
pero será la gente quien ordene a quien quieren, así que nada de aceleres

Se les debe a los trabajadores del CENDIS 12 millones de pesos: Jaime Cervantes  
Por: Mario Luna

El coordinador de los diputado del Partido 
del Trabajo, Jaime Cervantes Rivera, se 
siente utilizado por los priistas, por lo 
que al parecer está arrepentido de estar 
apoyando al PRI en todo lo que quiere 
en el congreso y estos no lo apoyen a 
resolver sus problemas, por lo que valora 
que la traición a su partido el PT, no le 
está dando los resultados que esperaba.
Esto en relación a que a los trabajadores 
administrativos, docentes, directivos e 
intendencia, de los CENDIS, no se les 
ha podido pagar cuatro quincenas y con 
esta que viene y se vislumbra que no 
se les podrá pagar, serán 5 quincenas, 
todo porque la Secretaría de Educación, 
no les ha entregados los recursos para 
dichos pagos.
En total se les deben un poco más de 
los 25 millones de pesos, razón por 

lo que este martes, pararon labores 
en los 18 CENDIS de todo el estado, 
para protestar por la falta de pago, ya 
que se tenía programada una marcha 
por las principales calles de la ciudad, 
pero prefirieron mejor aguantar y solo 
denunciar ante los diferentes medios 
de comunicación.
Dijo que el jueves de la semana antepasada, 
él personalmente estuvo en la Ciudad 
de México, donde la Oficial Mayor de la 
Secretaría de Educación les aseguró que 
si había solvencia para pagar esos 25 
millones de pesos, por lo que se ve que 
hay modorra y un burocratismo exagerado 
que raya en la falta de voluntad de la 
autoridad educativa para cumplir con 
sus compromisos.
Jaime Cervantes Rivera, dijo que la SEP, 
está adeudando a proyectos educativos 
como el de ellos, en toda la república por 

más de 350 millones de pesos y pese 
a que tienen solvencia económica no 
quiere soltar el recurso.
En Nayarit, están saliendo perjudicados 
más de 4 mil niños desde los 45 días de 
nacidos hasta los once o doce años de 
edad y 560 colaboradores entre docentes, 
administrativos y de servicios generales, 
por lo que en esta lucha los padres de 
familias nos están apoyando porque 
está conscientes de este problema que 
enfrentamos, ya que en marzo se les 
entregaron 40 millones de pesos y les 
restaron entregar 25 millones de pesos, 
que es lo que en la actualidad es lo que 
nos debe la federación y a los maestros, 
asistentes, supervisores, encargadas, 
directores, servicios generales se les 
debe alrededor de 12 millones de pesos, 
incluyéndose él mismo a quien tampoco 
se le ha pagado esta quinta quincena que 

está ya corriendo- lo que no sabemos 
es a qué horas trabaja en el CENDI y 
de qué, diputado-.
Aclaró que los recursos los tiene la SEP 
federal y que no los ha transferido a la 
entidad, pese a que tiene ya esos dineros 
pero no los ha querido soltar, además 
que están analizando con el gobernador 
el que a los trabajadores que algunos ya 
tienen más de 12 años trabajando, se les 
dé su plaza para darles una seguridad 
laboral.
Los CENDIS, están ubicados en los 
municipios de Santiago Ixcuintla, Xalisco, 
Compostela en las comunidades de 
Zacualpan y las Varas, en Bahía de 
Banderas, en Tepic, además se tienen 
8 programas que se conocen como 
CENDIS comunitarios que son abiertos 
a la población ubicados en colonias 
populares o comunidades rurales.
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Por: Alberto Martínez Sánchez

CERtEzA 
POLÍtICA

Mi Oficio Es la Política y Es de Tiempo Completo 

"Los jóvenes podemos 
ganar la batalla de las 
ideas": Marlon López 

Piña
Manuel Cota Jiménez con 
el ejemplo que da impulsa a 
los nuevos valores juveniles 
a espacios de participación 
política, del conocimiento 
y del debate de las ideas. 
Es el caso de Marlon López 
Piña quién junto con Luis 
Eduardo Pérez representarán 
a Nayarit en el concurso 
de Círculos de Debate 
del Partido Revolucionario 
Institucional, evento nacional 
que se realizará en el Estado 
de Campeche los días 24 
25 26 del presente mes 
con la participación de 
jóvenes de todo el país Este 
concurso en que sin duda 
Marlon López Piña podrá 
demostrar a Nayarit y a 
México que los jóvenes de 
hoy tienen ideas, debaten 
y van teniendo como base 
los principios y valores que 
ha sido un hábito diario de 
su líder, Manuel Cota, para 
combatir la corrupción y 
de implantar como nuevos 
cuadros jóvenes un nuevo 
Sistema Político Nacional 
mediante el uso de la política 
como un arte para servir a 
la gente.
Manuel Cota le ha Dado 

Grandes Resultados 

a Nayarit: Manuel 
Navarro.

Manuel Cota Resultados que 
se notan, el cuarto informe 
legislativo dio muestras de 
grandes resultados para 
nuestro estado, pero sobre 
todo para los jóvenes, Cota 
nos da el ejemplo, que SI 
SE PUEDE, viene de abajo 
y ha subido cada escalón 
de la política con trabajo, 
esfuerzo y humildad, muchos 
seguimos su e jemplo. 
Compartimos un sueño 
con él, que en Nayarit haya 
más oportunidades para 
nosotros los jóvenes, él 
abandera nuestra causa, es 
un hombre con experiencia y 
sabe dar resultados, por eso 
yo como miles de Jóvenes 
confiamos y vamos juntos 
con Cota al 2017

Trabajo en Equipo, 
Roberto Sandoval 

y Manuel Cota, Dan 
Resultados a los 

Productores de Frijol. 
Les Darán Semilla 

Mejorada Gratuita: AGJ.
Dan resultado los acuerdos 
y el trabajo en equipo a 
favor de los campesinos de 
Nayarit, esto derivado de la 
visita reciente que hizo el 
titular de la SAGARPA, José 
Calzada Rovirosa, donde en 
dialogo con el gobernador del 
estado, Roberto Sandoval 

Castañeda y el líder nacional 
de la CNC, Manuel Cota 
Jiménez, autorizaron un 
programa de apoyo con 
semilla mejorada a 2 mil 
productores de frijol del 
estado de Nayarit, así lo da 
a conocer el Secretario de 
Desarrollo Rural y Medio 
Ambiente, Armando García 
Jiménez. Reunidos en la 
sede de la delegación federal 
de la SAGARPA, cuyo 
titular es Sergio Mendoza 
Guzmán, donde se instaló 
una mesa de dialogo con 
las organizaciones de 
productores y los dirigentes 
campesinos, encabezados 
por Juan Manuel Rocha 
Piedra y el delegado del 
CEN de la CNC, Tomas 
Gloria Requena, se anunció 
que una importante cantidad 
de semilla estará llegando 
a Nayari t  el  martes o 
miércoles para ser repartida 
entre los productores más 
necesitados o afectados 
por las recientes lluvias que 
han azotado en la entidad. 
García Jiménez, resaltó que 
todo este fin de semana 
personal de la SAGARPA, 
SEDERMA y de CNC, así 
como las organizaciones 
de productores de frijol que 
dirige, Cipriano Becerra 
Orozco, harán un recorrido 
por las zonas de cultivo y se 
levantará un censo, primero 
de los afectados y segundo 
de los que a estas fechas 
necesitan la semilla de frijol 
para cultivar las parcelas, 
de preferencias campesinos 
de escasos recursos.

Raymundo García 
Chávez, un Hombre 

con Suerte y con Mejor 
Destino.

La terna electa para integrar 
el Tribunal de Justicia 
Administrativa sin duda es 
una jugada de tres bandas 
realizada desde el primer 
mandó de las Instituciones 
del Estado poner a Raymundo 
García Chávez para en 
su momento una vez que 
ingrese como Senador de 

la República al ser suplente 
de Manuel Cota Jiménez, su 
cargo será ocupado por el 
magistrado supernumerario 
Agustín flores quien al igual 
fue electo por el Congreso del 
Estado. De esta forma ningún 
grupo externo podrá ocupar 
ese cargo y seguirá teniendo 
mayoría en el Tribunal de 
Justicia Administrativa los 
cuadros del actual régimen de 
gobierno. Raymundo García 
Chávez actualmente ocupa 
tres cargos importantes es 
Magistrado del Tribunal 
de Justicia Administrativa, 
aunque lo asumen a partir 
del 2 de enero del 2017, es 
Notario Público y senador 
suplente de Manuel Cota 
Jiménez quien sin duda en 
marzo conforme a lo que 
marca la Ley va a dejar el 
cargo de para ir a competir por 
la candidatura al Gobierno 
de Nayarit por el Partido 
Revolucionario Institucional
México Está en Riesgo 
como País: Abel Ortiz.

La incer t idumbre que 
perciben los inversionistas 
sobre el futuro de la economía 
mexicana por el efecto 
electoral en los EEUU, ahora 
suma el “riesgo país” al 
indeseable comportamiento 
del tipo de cambio. Mayor 
riesgo país significa mayor 
tasa de rendimiento que 
tendrán que pagar los bonos 
nacionales para evi tar 
la salida de capitales al 
extranjero. El índice de bonos 
de mercados emergentes 
desarrollado por JP Morgan 
Chase, mejor conocido como 
EMBI por sus siglas en Ingles 
es el principal indicador que 
mide el “riesgo país”. 

Certeza Política.
A propósito del reciente 
relevo en la delegación de 
la Secretaría de Relaciones 
Exteriores: de enero a 
septiembre, en Nayarit se 
han expedido en promedio 
134 pasaportes cada día, 
según cifras de la propia 
dependencia. En ese lapso, 
en total, se expidieron 36 
mil 713 pasaportes. A ese 
r i tmo, seguramente se 
superarán los 41 mil 944 
que se expidieron el año 
pasado. Suerte a todos y 
decirles que seguimos en 
pie de lucha, firmes en el 
proyecto de Manuel Cota 
al 2017. 

Mi oficio es la política y en 
esta tarea me ded8co de 
tiempo completo, es un arte 
de servir y en ella escalar 
cada peldaño para seguir 
dándolo todo por Nayarit 
afirmó Manuel Cota Jiménez 
al aceptar que en breves 
días habrá de empezar un 
proceso electoral por ley 
al instalarse el Consejo 
Estatal Electoral que dirigirá 
estos comicios y en el que 
sin duda está dispuesto a 
participar y competir por 
la gubernatura, pero será 
la sociedad es decir los 
ciudadanos los que digan 
si quieren qué Manuel Cota 
siga sirviendo a Nayarit. Al 
ratificar que su Alianza es 
con los ciudadanos y que lo 
hace a través de causas como 
el campo que representa 
a nivel nacional como 
líder de la Confederación 
Nacional Campesina y con 
la Educación cuyos aliados 
es el magisterio estatal han 
sido sus amigos permanentes 
a lo largo de su trayectoria 
Manuel Cota sostiene que 
está listo y con emoción 
para seguir impulsando el 
bienestar de la gente de 
Nayarit.

Manuel Cota Orienta 
a Los Jóvenes y se 
Adapta a Nuestro 

Tiempo: Eduardo Soria 
Vélez.

Excelente informe, gran 
político incluyente sobre 
todo con los jóvenes, da 
opor tun idad para que 
nos desenvolvamos, para 
aprender de sus pasos en 
el transcurso de la política 
y adquirir las bases y la 
experiencia para ser los 
políticos del mañana. Da 
oportunidad de opinar, pero 
sobre todo lleva a cabo 
nuestros consejos que como 
jóvenes le podemos dar, la 
política es muy cambiante 
en los jóvenes y el ha sabido 
ajustarse de muy buena 
manera para dar lo mejor 
de él como político, pero 
sobre todo como persona 
a nuestro Nayarit, creo que 
es parte fundamental de 
su éxito en sector público 
porque si muchos no se 
lo explican él ha ganado 
todas sus elecciones y estoy 
seguro que la siguiente no 
será la excepción. Yo estoy 
con Cota.
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Por Edmundo Virgen
El delegado nacional del 
Partido de Trabajo para 
asuntos electorales Alfredo 
Porras Domínguez, aseguró 
que su partido junto con otras 
fuerzas políticas como el 
PRD, Movimiento Ciudadano, 
Encuentro Social y Morena 
es promotor del Frente Por 
Nayarit, que viene a ser 
una coalición con la que 
pretenden participar  en el 
proceso electoral del  2017 
para poder derrotar al partido 
tricolor y a la que también 
se ha invitado al PAN, pero 
por ahora los cuatro partidos 
arriba mencionados son los 
que ya están trabajando para 
participar unidos.
Porras Domínguez fue muy 
claro al señalar, que el 
Frente por Nayarit su principal 
objetivo es derrotar al PRI y 

ganar la gubernatura, para 
esto han platicado con los 
aspirantes más reconocidos 
que pudieran ser buenos 
candidatos que garanticen 
el triunfo y ellos están 
plenamente convencidos 
de que coaligados es como 
se pueden tener mayores 
posibilidades de obtener la 
victoria, es por eso que se 
está trabajando y llegando 
a acuerdos con las demás 
fuerzas políticas para que 
se sumen por que hay 
condiciones para ganar, 
apuntó.
El delegado nacional agregó, 
que es necesario que en 
Nayarit haya otro tipo de 
gobierno que en verdad 
se interese en impulsar el 
progreso por que actualmente 
en el estado hay mucha 
pobreza, puesto que es 

el segundo estado a nivel 
nacional con mayor índice 
de desempleo cuando en 
contraparte es una entidad 
con una gran riqueza en 
recursos naturales 
como el agua, que 
ya la quisieran tener 
o t ros  es tados , 
es por eso que 
Nayarit necesita 
de gobiernos mas 
visionarios que lo 
saquen del atraso en 
que se encuentra, 
expresó.
A mane ra  de 
ejemplo indicó que 
en el aeropuerto 
“Amado Nervo” de 
Pantanal solo hay 
un vuelo a México, 
ah í  se  puede 
apreciar que no hay 
conectividad, no 

hay muchos pasajeros que 
visiten el estado en plan de 
negocios y el turismo solo 
se concentra en Bahía de 
Banderas cuando hay otros 

Felipe Valle rindió su Segundo 
Informe de Actividades 

Acuerdos entre partidos de oposición se 
fortalecen para formar el Frente por Nayarit: PT

Al frente de la Unión cañera de la CNPR 

Por: Martín García Bañuelos
Tepic.-Dentro del marco de la unidad 
cañera, el día de ayer martes rindió 
su Segundo Informe de Actividades 
2015 – 2016 el dirigente de la 
Asociación Cañera de la CNPR del 
Ingenio EL Molino de Puga, Felipe 
Valle Guzmán documento que le fue 
aprobado por unanimidad de parte de 
los productores de esa organización 
del campo.
Cabe mencionar, que este acto 

inició con honores al Lábaro Patrio, 
asimismo se contó con la distinguida 
presencia del líder de la Unión 
Nacional Cañera de la CNPR, Carlos 
Blackaller Ayala, el representante 
del gobernador del estado, Roberto 
Sandoval Castañeda, el titular de la 
Secretaria de Planeación y Desarrollo 
de la entidad, Roy Gómez Olguín, los 
presidentes municipales de SAMAO, 
Procopio Meza Nolasco, de San Pedro 
Lagunillas, Juan Carlos Valle Guzmán, 

el presidente del PRI municipal de 
Tepic, Carlos Sáldate Castellón, los 
líderes cañeros, Olegario Gutiérrez 
Bañuelos, Manuel García Nolasco, 
J. Guadalupe Guzmán Rodríguez, el 
titular del FIRA, Raúl Rosales Rosas 
entre otros invitados especiales.
Al tomar la palabra el líder cañero 
Felipe Valle Guzmán, destacó que la 
zafra cañera pasada fue de buenos 
resultados pues, la molienda cañera 
de nuestra organización fue de poco 

más de un millón sentencias 
mi toneladas, lo que remuneró 
una economía mejor que las 
anteriores a los productores 
de caña.
La zafra que ya arrancó en 
empezó con el corte de las 
toneladas de las cañas quedadas, 
para luego continuar de manera 
normal con la cosecha, que 
esperamos que también sea 
redituable, pues a decir verdad 
la pasada zafra fue histórica.
Asimismo informó, sobre las 
actividades administrativas, a 
donde resaltan los pagos por 
las cuotas de los productores al 

IMSS, al seguro de vida, hacendarios 
y demás que fueron cubiertos en 
tiempo y forma, asimismo mencionó 
sobre los bienes y muebles con que 
cuenta esta organización cañera, 
como son; vehículos, la oficina 
central, terrenos estos últimos se 
tiene contemplado dijo, intercambiar 
por otros en la zona de la Cantera 
para la construcción de vivienda de 
los cañeros.
Subrayó que en el periodo que 
informó hubo 34 defunciones, de 
socios de esta agrupación cañera, 
por lo que pidió a los poco más de 
2mil presentes un minuto de silencio 
en su memoria, entre otras más 
actividades como la rendición de 
cuentas de los gastos que genera 
mantener en funcionamiento esta 
administración conformada por la 
mesa directiva que honrosamente 
preside. Dijo
Por su parte el líder nacional cañero, 
Carlos Blackaller Ayala, reconoció 
el informe de cuentas claras y 
transparentes que rindió a sus 
representados, Felipe Valle Guzmán, 
impulsor de un productiva zafra 
cañera.
Por último Roy Gómez Olguín, 
manifestó de parte del mandatario 
estatal, un cordial saludo a todos 
los productores cañeros de esta 
asociación, por quienes Roberto 
Sandoval trabaja todos los días, para 
que les sea más redituables las tareas 
del campo cañero y productivas.

URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98

sitios muy atractivos como 
San Blas, donde pudieran 
llegar los Cruceros, con lo que 
se mejoraría la economía de 
las familias, pero se necesita 
de gobiernos que quieran 
implementar un desarrollo 
real, es por eso que el Frente 
Por Nayarit es una opción 
para impulsar el progreso en 
el estado, concluyó.
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Emprende Gobierno la Semana Nacional de Bioética en Nayarit

Entrega Roberto semilla de 
frijol a productores del campo
El Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda aseveró que continuará 
respaldando al campo y a sus 
productores para que Nayarit siga 
siendo un estado rico en producción 
agropecuaria y continúe ubicado entre 
los primeros lugares en producción 
de frijol, en varias variedades.
Indicó que cerca de 200 pequeños 
productores nayaritas apuntalarán 
su actividad en el campo mediante 
la siembra de 200 toneladas de frijol 
de la variedad pinto saltillo y negro 
jamapa, con el apoyo del Gobierno 
del Estado, en las localidades de 
Santiago Ixcuintla, Sauta, Villa 
Hidalgo, San Vicente, Bonfil, Yago, 
Sauta, Valle Lerma, Acaponeta, Las 
Varas y Tuxpan.
De gira por el municipio de Santiago 

reconocer el gran esfuerzo del 
Presidente Enrique Peña Nieto por 
venir a entregar a Nayarit en tiempo 
y forma estos beneficios; gracias 
delegado, Armando, gracias, y a 
pelearle como le hemos peleado 
desde el primer momento", manifestó.
En el acto, se informó que a cada 
uno de los 200 beneficiarios se le 
estará otorgando semilla de las dos 
variedades de frijol para complementar 
el ciclo agrícola. Asimismo, se 
indicó que esta estrategia nunca 
se había aplicado por anteriores 
administraciones.
Durante esta jornada, el Gobernador 
también se reunió con dirigentes 
e in tegrantes de d i ferentes 
organizaciones tabacaleras de los 
municipios de Acaponeta, Compostela, 
Tuxpan y Santiago Ixcuintla, a quienes 
reafirmó su respaldo y compromiso 
para la gestión de recursos y proyectos 
productivos destinados a la mejora 
de la calidad e incremento del cultivo 
de tabaco en Nayarit.

En el marco del tercer 
aniversario de la instalación 
y publicación en el Diario 
Oficial del Estado de Nayarit 
de la Comisión Estatal de 
Bioética, del 22 al 28 de 
noviembre se realizará la 
Segunda Semana Estatal de 
Bioética en Nayarit, durante 
la cual se llevarán a cabo 
diversas actividades para 
la difusión de ese tema en 
la entidad.
La Comisión Estatal de 

Bioét ica es un órgano 
desconcentrado de los 
Servicios de Salud de Nayarit, 
con autonomía técnica y 
operativa, y que, dentro de 
sus tareas principales, tiene 
la responsabilidad de tutelar 
el respeto a la dignidad 
humana y los derechos 
humanos en la prestación 
de servicios de salud.
Para ello, de manera continua 
se ofrece capacitación al 
personal de salud de los 

diferentes niveles operativos 
y todas las instituciones del 
Sistema Estatal de Salud, 
incluidos los hospitales 
privados; así mismo, esta 
Comisión se encarga de 
la integración, registro 
y funcionamiento de los 
Comités Hospitalarios de 
Bioética (CHB) y Ética en 
Invest igación (CEI),  en 
las instituciones de salud 
públicas y privadas.
Los CHB se dedican a orientar 
a la población usuaria de 
los servicios de salud y a 
personal de salud, cuando 
se presenta un conflicto o 
dilema y es difícil llegar a una 
decisión, y los CEI vigilan las 
condiciones y riesgos que se 
presentan cuando se realizan 
investigaciones donde los 
sujetos de investigación son 
seres humanos.
A la fecha, en la entidad 
se cuenta con 20 Comités 

H o s p i t a l a r i o s 
d e  B i o é t i c a 
registrados ante 
l a  C o m i s i ó n 
N a c i o n a l  d e 
Bioét ica,  once 
en hospitales de 
los Servicios de 
Salud de Nayarit, 
cinco del IMSS, 
uno del ISSSTE y 
tres en hospitales privados, 
encontrándose 2 hospitales 
en proceso de registro: la 
Cruz Roja Tepic y el Hospital 
Rural San Cayetano de 
IMSS-PROSPERA.
También se cuenta con 
tres Comités de Ética en 
Investigación con dictamen 
favorable en unidades de 
los Servicios de Salud de 
Nayarit.
En materia de investigación 
en seres humanos,  la 
Comis ión Nac iona l  de 
Bioét ica y la Comisión 

Estatal han adquirido mayor 
responsabil idad para la 
vigilancia en esta importante 
materia.
Por todo lo anterior, se invita 
a la población en general y 
al personal de salud a que 
se acerquen, conozcan y 
participen en las actividades 
de la Comisión Estatal de 
Bioética, para que colaboren 
en la difusión de la cultura 
bioética en el estado, que 
sin duda traerá beneficios y 
satisfacción a los usuarios 
de los servicios de salud.

*El Gobernador reparte 200 toneladas del producto entre familias campesinas

Ixcu in t la ,  Sandova l 
Castañeda entregó las 
pr imeras tone ladas 
de semil la a c inco 
beneficiarios de este 
programa. "Aquí estamos, 
y nunca hemos venido 
con las manos vacías, 
siempre hemos venido 
a resolver, un granito, 
pero ese granito sirve 
para tener la esperanza 
de muchas familias", dijo.
E n  p r e s e n c i a  d e 

productores de ese 
municipio, el mandatario 
señaló que las gestiones 
ante el Gobierno Federal 
han redundado, por 
primera vez, en apoyo 
a la distribución del frijol 
para continuar con su 
trabajo en la tierra, y 
porque de esta manera 
se garantiza que la región 
se mantenga activa con 
los ciclos de cosecha.
"Por eso hay que saber 
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Tepic, primer municipio con protocolos 
para atender víctimas de violencia

Te p i c ,  N a y a r i t . -  E l 
Ayuntamiento de Tepic que 
preside Polo Domínguez a 
través del Instituto Municipal 
de la Mujer, presentó ante 
la Comisión de Equidad 
y Género del H. Cabildo, 
los protocolos de actuación 
para atender a personas 
víctimas de violencia, que de 
ser aprobado, Tepic será el 
primer municipio del Estado 
que tenga un documento de 
esta índole.
Gloria Nohemí Ramírez 
Bucio directora del instituto 

detalló: “esto surge a partir 
de la reglamentación que 
el Cabildo aprobó el  29 de 
febrero de este año, al emitir 
el Reglamento para Prevenir 
Atender y Erradicar la Violencia 
contra la Mujer en el Municipio, 
aquí marca que se deben 
realizar los protocolos para 
que las diferentes áreas del 
Ayuntamiento que contemplan 
la atención a víctimas de 
violencia puedan dar una 
atención unificada”.
El protocolo contempla 
atención coordinada con 

BRILLANTE RESULTÓ EL DESFILE EN  XALISCO

que ya fue aprobada y a 
partir de eso creamos estos 
protocolos; hemos hecho 
esta misma recomendación a 
gobierno del estado, porque 
la atención no puede estar 
a criterio de una persona, 
hay lineamientos que nos 
marcan como atender a las 
personas violentadas”, informó 
la directora.
Con estas acciones Tepic 
se convierte en el primer 
municipio en el estado de 
Nayarit que cuenta con una 
reglamentación para prevenir, 
atender y erradicar la violencia 
contras las mujeres, y será el 
primer municipio que tenga 
protocolos de actuación para 
atender a víctimas de violencia, 
lo que prueba el compromiso 
que el Gobierno del Cambio 
tiene por mejorar la calidad de 
vida para todos los tepicenses.

el área jurídica, médica y 
psicológica del Ayuntamiento, 
con personal capacitado y 
especializado en materia de 
violencia, y marca los pasos 
a seguir desde que llega una 
persona víctima de violencia 
a cualquier área del gobierno 
municipal.
Al existir este protocolo no sólo 
se atiende a la reglamentación 
municipal, sino a las leyes 
estatales y generales de 
nuestro país que obligan a 

darle atención a las víctimas 
de violencia; que a partir 
de este documento estará 
normada y reglamentada 
para cada caso. 
“Cuando nosotros llegamos 
a la administración pública 
nos dimos cuenta que no 
había protocolos, no había 
reglamentación, no había 
prácticamente nada en 
cuanto atención a víctimas 
de violencia; y lo que hicimos 
fue generar la reglamentación 

*Se analizará y se someterá a Cabildo, una vez aprobada entrará en vigor en las áreas de 
atención como: DIF, Seguridad Pública e Instituto de la Mujer

*Todas las áreas tendrán un criterio unificado de atención según sea el grado de violencia

señaló el Alcalde, al tiempo 
que agradeció a alumnos, 
maestros y padres de familia 
de todas las escuelas su 
excelente  participación.
“Muchas gracias –abundó-, 
es un gusto ver a los niños y 

jóvenes de nuestro municipio 
poniendo dedicación y 
esfuerzo en estos eventos”.
“Desde muy pequeño soñé 
con apoyar a mi Xalisco: 
hoy lo estamos logrando. 
Mi gratitud por  la confianza 

depositada en un servidor; 
día a día me esfuerzo por 
lograr un mejor municipio 
para las familias y la sociedad 
en general”, expresó el 
presidente municipal José 
Luis Lerma Mercado.

•Niños, jóvenes, personas de la 3ª.- edad, instituciones y asociaciones 
presentes recordaron la Revolución Mexicana

•Encabezó la jornada el presidente municipal José Luis Lerma Mercado

POR IKARO
XALISCO, NAY.- Niños, 
j ó v e n e s ,  p e r s o n a s 
de la tercera edad -así 
como representantes de 
instituciones educativas y 
asociaciones-, disfrutaron 
plenamente su desempeño 
en el desfile conmemorativo 
del inicio de la Revolución 
Mexicana, desarrollado el 
pasado  20 de noviembre. 
Pusieron todo su entusiasmo, 

dinamismo y disposición 
ante el público.
El presidente municipal 
José Luis Lerma Mercado, 
acompañado de su esposa 
K ika  Gut ié r rez  y  sus 
colaboradores, encabezó 
el tradicional desfile por 
las principales calle de la 
cabecera municipal.
“La conmemoración es un 
referente histórico muy 
importante de nuestro país”, 
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de los Ejecutivos Federal 
y locales a través de entes 
públicos con personalidad 
ju r íd i ca  y  pa t r imon io 
propio, que contarán con 
autonomía técnica, operativa, 
presupuestaria, de decisión 
y de gestión, y se regirán 
bajo los pr incipios de 
certeza, independencia, 
legalidad, imparcialidad, 
conf iab i l idad,  e f icac ia, 
objetividad, profesionalismo 
y transparencia.
De igual forma esta reforma 
plantea garantizar la libertad 
de negociación colectiva 
y la libre expresión de los 
trabajadores y los patrones 
para determinar a quienes los 
representen, así como para la 
realización de determinadas 
actividades que incluyan la 
expresión de la voluntad de 
los trabajadores.
Por otra parte, en esta 
misma sesión se dio inicio 
al trámite del Dictamen 
con proyecto de Decreto 
que reforma y adiciona 

Avala reforma Constitucional 
en materia de justicia laboral

Tepic.- Con el interés de 
dar respuesta a la clase 
trabajadora y ampliar las 
tareas de conci l iación, 
d iputadas y d iputados 
integrantes de la Trigésima 
Primera Legislatura votaron 
de manera unánime a favor 
la Minuta con proyecto 
de Decreto por el que se 
reforman y adicionan diversas 
disposiciones de los artículos 
107 y 123 de la Constitución 
Política de los Estados Unidos 
Mexicanos, en materia de 
Justicia Laboral.
Con la aprobación de esta 
reforma y una vez que sea 
aprobada por los Congresos 
Locales del País, se prevé la 
transformación del sistema de 
impartición de justicia laboral, 
separando de la esfera de 
las hasta ahora Juntas de 
Conciliación y Arbitraje el 
tema de la resolución de 
los conflictos por la vía del 
arbitraje.
Por lo que hace a la etapa 
de  conc i l i ac ión ,  es ta 
permanecerá en el ámbito 

Llama Ochoa a redoblar esfuerzos en el estado de México

•La Minuta de reforma 
y adición a diversos 

artículos de la 
Constitución Política 

de los Estados Unidos 
Mexicanos prevé 

importantes beneficios.

El Congreso del Estado de Nayarit 

• Subraya líder nacional del tricolor que el PRI y sus 
aliados están a la cabeza en el estado
• Afirma que el PRI demostrará en los hechos que es 
la mejor propuesta para el Estado de México
• Sostiene que Eruviel Ávila Villegas es un 
gobernador que conduce la entidad con políticas 
públicas muy concretas y una actitud de permanente 
trabajo
• Resalta los avances en educación, desarrollo 
económico y social, salud y grandes obras de 
infraestructura en el estado

diversos artículos de la Ley 
de Fomento al Turismo del 
Estado de Nayarit, iniciativa 
presentada por el diputado 
Francisco Javier Monroy 
Ibarra, propuesta que busca 
fortalecer la competitividad 

turística del Estado para 
brindar una promoción activa 
e innovadora que estimule 
al turista a conocer Nayarit.
Será en la próxima sesión 
pública ordinaria a llevarse a 
cabo el jueves 24 del presente 

mes cuando las diputadas y 
diputados de la Trigésima 
Primera Legislatura den 
continuidad a este tema para 
someterse a votación y posible 
aprobación, en beneficio de 
la entidad nayarita. 

actuaremos unidos en favor de 
las mujeres y los hombres del 
Estado de México. Tenemos la 
oportunidad, la responsabilidad, el 
ánimo y el compromiso de ganar 
con el trabajo de cada uno de 
los priistas y de los ciudadanos 
en general”, puntualizó Ochoa 
Reza.
El líder partidista se comprometió 
a lograr los mejores acuerdos 
con otros partidos políticos para 
aliarse con ellos y presentar la 
mejor candidatura rumbo a los 
comicios del próximo año.
Ochoa resaltó que si bien irá 
en alianza  con otros partidos, 
también buscará acuerdo con 
organizaciones de la sociedad 
civil, que coincidan en el bienestar 
y el proyecto de futuro para el 
Estado de México.
Tenemos, dijo, en Eruviel 
Ávila Villegas a un gobernador 
inteligente y firme, que conduce a 
la entidad con políticas públicas 
muy concretas y una actitud de 
permanente trabajo.
Resaltó que el Estado de México 
tiene el sistema educativo más 
grande del país, con 4.8 millones 
de alumnos atendidos y 12 mil 

espacios educativos construidos, 
mejorados o rehabilitados, además 
de 19 nuevas universidades en 
operación.
Destacó que en estos 5 años 
de administración, en materia 
de desarrollo social, siete 
millones 600 mil mexiquenses 
son beneficiarios de programas 
sociales y un millón de mujeres 
reciben apoyos en alimentación, 
educación, vivienda, ingreso, 
protección y capacitación para 
el empleo.
El presidente del CEN del PRI 
remarcó que el Estado de México 
también tiene el sistema de salud 
más grande del país, con 194 
millones de consultas otorgadas, 
293 millones de estudios médicos, 
siete bancos de leche construidos, 
104 nuevas Unidades Médicas 
y 313 construidas, rehabilitadas 
o remodeladas.
En torno al desarrollo económico 
de la entidad, señaló que cuenta 
con siete millones 400 mil 
trabajadores, lo que representa 
el mercado laboral más grande 
de la nación. Además, se ubica 
en primer lugar nacional con 
665 mil unidades económicas y 

479 tiendas de conveniencia y 
departamentales, así como en 
segundo sitio en el estudio Doing 
Bussines para atraer empresas.
Finalmente, Ochoa Reza 
ponderó las grandes obras de 
infraestructura mexiquenses, 
como la construcción del tren 
interurbano México-Toluca y el 
Aeropuerto Internacional, así 
como la operación del “Mexicable” 
--primer teleférico del país como 
medio de transporte-- y cien 
Plazas Estado de México.
Por todo lo anterior, Ochoa 
convocó a todas las mujeres 
y los hombres del Estado de 
México a que participen con 
decisión en las elecciones de 
2017, para ratificar el triunfo del 
PRI y mantener al estado por la 
ruta del progreso.
“Ganaremos con talento, 
honorabi l idad y respeto, 
contrastando nuestras acciones 
con los otros partidos, porque 
nosotros somos el partido de 
las instituciones de este país 
y el partido que acredita con 
hechos que podemos contribuir 
a la solución de los problemas 
nacionales”, concluyó.

El presidente del Comité 
Ejecutivo Nacional del Partido 
Revolucionario Institucional, 
Enrique Ochoa Reza, llamó a los 
priistas del Estado de México a 
redoblar esfuerzos rumbo a las 
elecciones de 2017.
Luego de conocer dos encuestas 

de medios de comunicación 
nacionales que revelan que el PRI 
y sus aliados están a la cabeza 
en el estado, Ochoa aseguró 
que el tricolor demostrará en los 
hechos que es la mejor propuesta 
para el Estado de México.
“En la elección de 2017 
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Gracias al impulso, compromiso 
e interés del Presidente 
Independiente de San Blas, 
Hilario Ramírez Villanueva 
por seguir promoviendo al 
puerto como destino turístico 
nacional e internacional, se 

realizará la sexta edición de 
Motomanía, evento que se ha 
posicionado entre los mejores 
y favoritos de los aficionados 
a las motocicletas. 
Miles de visitantes se esperan 
provenientes de los Estados de 

Sinaloa, Zacatecas Durango, 
Nuevo León, San Luis Potosí, 
Jalisco, Aguascalientes, Estado 
de México, Colima, Querétaro 
y del resto de la República  a 
este gran evento que cada año 
se realiza gracias al apoyo del 
Alcalde "El Amigo Layín"
En ésta sexta edición se 
realizarán distintos eventos 
como el  desf i le de los 
motociclistas por las calles 
principales del centro de la 
cabecera municipal, acrobacias, 
paseos, actividades deportivas 
y la rifa de dos motocicletas, así 
lo dio a conocer el Presidente 
de San Blas. "La noche del 24 
comenzamos con un coctel de 
bienvenida por la noche, el 25 
tendremos como plato fuerte un 
grupo de Rock de Canadá, así 
como otro de Aguascalientes, 
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Se realizará Motomanía 
gracias al apoyo de Layín

Tres aspirantes a la presidencia con 
partido y un independiente. 

El 7 de enero se inicia el proceso 
electoral en Nayarit y aunque 
los aspirantes al gobierno 
del Estado y a la presidencia 
municipal de Tepic aún esperan 
los tiempos de las definiciones, 
siguen trabajando con sus 
equipos para acercarse a los 
ciudadanos y lograr el mayor 
número de simpatías que los 
lleven, en caso de las encuestas 
que pudieran escoger los 
partidos políticos para hacer las 
nominaciones de candidatos, a 
un posicionamiento favorable y 
lograr la candidatura deseada... 
Mucho se ha escrito de que en 
el panorama político figuran 
cuatro fuertes aspirantes a la 
gubernatura y ellos son: Raúl 
Mejía González y Manuel Cota 
Jiménez, miembros activos del 
PRI; Leopoldo "Polo" Domínguez 
y Antonio Echevarría García 

por el PAN, pudiendo agregar 
a Hilario Ramírez "Layin" como 
posible independiente... En 
cuanto a los personajes que 
buscan la candidatura por la 
presidencia municipal de Tepic 
ya aparecen sus nombres 
públicamente en los medios 
escritos y en promociones 
televisivas, y se citan a: Rodrigo 
González Barrios y a la diputada 
local Sonia Ibarra, del Partido 
de la Revolución Democrática; 
a Carlos Saldate, presidente del 
comité municipal del PRI, así 
como Amado Rubio, candidato 
independiente.... Rodrigo, ex-
dirigente estatal del sol azteca 
y ex-diputado federal, actual 
secretario del ayuntamiento 
de la capital Nayarita; Sonia, 
ex-diputada federal, esposa 
del fundador del movimiento 
Galileo, corriente del PRD, 

Guadalupe Acosta Naranjo.... 
Saldate, líder de la alianza de 
autotransportes de Tepic, taxis 
amarillos... Al aspirante a la 
alcaldía como independiente, 
Amado Rubio,  en una entrevista 
que le hicimos nos expresó: 
"me han comentado, me han 
preguntado acerca de que 
trabajo estoy haciendo dentro de 
la sociedad, dentro de la política 
y yo digo que sigo en pos de 
la candidatura independiente 
para el 2017 como presidente 
municipal de Tepic; hay muchas 
condiciones que se han cerrado y 
también condiciones que se han 
abierto y creo que el principal 
objetivo es llegar y satisfacer 
a la sociedad que está harta 
de la situación que han traído 
los políticos especialmente a 
Nayarit; hablando por Tepic, 
por ejemplo, la corrupción 
ha sentado sus reales en la 
ciudad, en el municipio, desde 
las acciones de los gobiernos 
federal y del estado, mas ahora 
la vemos en la universidad; 
es una desgracia como ha 
crecido la corrupción en nuestro 
medio"... Asimismo señaló que 
"esto trae por consecuencia, 

por supuesto, una gran des 
estabilidad en la sociedad: 
falta de empleo, la pobreza 
creciendo, la gente está sin 
fuentes de trabajo y donde 
los hay los salarios son muy 
bajos"... Creo - dijo- que hay 
mucho que hacer por Tepic, y es 
uno de los objetivos que estoy 
persiguiendo al ser candidato 
en forma independiente por 
la presidencia municipal"... 
La ley ha marcado en las 
condiciones, y las reglas para 
ser candidato independiente; 
hay una determinada cantidad de 
firmas y de copias de credencial 
de lector que se le tiene que pedir 
a sus simpatizantes para hacer 
su registro y esas condiciones 
ya las está cumpliendo Amado 
Rubio, esperando a la vez 
los plazos para lograrlo, sin 
ant ic ipar  v ísperas. . .  Ser 
candidato independiente tiene 
sus desventajas con respecto 
a los respaldos por los partidos 
políticos, por ejemplo, el recurso 
económico con el que cuentan... 
En su campaña, Amado tiende en 
ser realista en sus propuestas, 
claras, pues no puede ser un 
dador de empleos, directo, 

así como promotor de las 
condiciones para promoverlo... 
Considera también que hay 
que atacar los principales 
problemas y necesidades de la 
capital y el resto del municipio, 
como la falta de agua potable, 
"hacia dónde vamos a enfocar 
nuestro mayor esfuerzo para 
resolverlo, así como satisfacer 
los servicios que presta el 
municipio que son: recolección 
de basura, limpieza, seguridad 
preventiva, cultura y obviamente 
la rehabilitación general de 
todas las redes de agua potable 
y drenaje"... "Tenemos- acotó- 
un programa integral para 
resolver esos problemas, no 
es un programa que se va a 
llevar a cabo con chispazos, 
ocurrencias, como lo han venido 
haciendo en los últimos tiempos 
en Tepic, queremos resolver 
los problemas de fondo y creo 
que esto traerá beneficios 
para todos los que vivimos en 
la capital y también para que 
la gente venga a asentarse y 
tenga además una facilidad 
para operar sus negocios y sus 
empleos"... Hasta la próxima... 
Decano del Periodismo. 

*Más de tres mil motociclistas se esperan del 24 al 27 de Noviembre a este evento 
en el que habrá grandes sorpresas, entre ellas la rifa de dos motocicletas que 
regalará "El Amigo Layín" entre los miles de asistentes que se esperan de toda la 
República Mexicana. 

y de Jalisco, el sábado 26 
rifaremos dos motocicletas 
entre todas las personas que 
asistan al evento y por último 
el domingo se podrán pasear 
en las motos, y habrá más 
regalos y una "cevichiza" para 
todos los que nos visiten, entre 
muchas cosas más" mencionó 
Hilario Ramírez. 

Motomanía forma parte de los 
eventos locales que se han 
nacionalizado y que promueve 
el Edil sanblasense  con el 
objetivo de seguir promoviendo 
la convivencia familiar y al 
puerto como un destino turístico 
mundial y que generará gran 
derrama económica para los 
habitantes del municipio.

Decano del periodismo en Nayarit

MOMENtO POLÍtICO
Por Brígido Ramírez Guillen
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El IMSS y la CTM acuerdan 
prevenir males crónicos 
entre los trabajadores

Nayarit destaca en la 
gastronomía nacional

* Firman convenio para fomentar hábitos saludables en las empresas y prevenir 
la diabetes, sobrepeso, hipertensión arterial, insuficiencia renal, cáncer cérvico 
uterino y de mama.
* El Director General del IMSS, Mikel Arriola, anunció que a partir de mañana las 
medidas preventivas se llevarán a los lugares de trabajo.

El Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) y 
l a  Con fede rac ión  de 
Trabajadores de México 
(CTM) firman importante 
convenio para fomentar la 
prevención de enfermedades 
c r ó n i c o - d e g e n e r a t i v a s 
(diabetes,  h ipertensión 
arterial, insuficiencia renal 
y cáncer cérvico uterino y de 
mama), entre los trabajadores.
El acuerdo signado por el 
Director General del IMSS, 
Mikel Arriola, y el Secretario 
General de la CTM, Carlos 
Aceves del Olmo, y como 
testigo de honor el secretario 
Hacienda y Crédito Público 
(SHCP), José Antonio Meade 
Kuribreña, tiene como objetivo 
principal la prevención.
El titular del Seguro Social 
destacó que uno de los 
compromisos firmados es 
ir, junto con la CTM, a 
las empresas, “queremos 
seguir con este esfuerzo de 
prevención para tener mucha 
claridad de cuáles son los 
trabajadores que están en 
peligro de tener diabetes, 
de traerlos antes al Seguro 
Social y de tratarlos, porque 
si llegamos antes, si llegamos 
20-25 años antes, vamos a 
garantizarles a ustedes años 

de vida saludable y le vamos 
a garantizar también al IMSS 
mejor condición económica 
y financiera para el futuro”, 
aseguró.
Mikel Arriola recordó que 
estas acciones de prevención 
son a nivel nacional y que a 
principios del año 2017 se 
presentará una estrategia de 
prevención de enfermedades 
crónico-degenerativas. Por 
ello, instruyó a su Cuerpo 
de Gobierno –ahí presente- 
para que se acerquen a la 
CTM, y que dicho convenio 
se implemente a partir de 
mañana, debido a que lo 
más importante es la salud 
de los trabajadores.
Durante su intervención, 
el Secretario General de la 
CTM reconoció el esfuerzo y 
el interés del Seguro Social 
por apoyar la salud de los 
trabajadores. Expresó que 
las finanzas del IMSS están 
para ser invertidas y no para 
derrocharlas.
Por su parte, José Antonio 
Meade refirió que al IMSS nos 
sumamos todos, se suman 
los patrones, los trabajadores 
y el Gobierno.
“Este año casi 85 mil millones 
de pesos habrá de aportar 
el Gobierno como parte de 

sus contribuciones, casi 
239 mil millones de pesos 
habremos de aportar para 
pensiones. Si sumamos lo que 
aportamos para pensiones y 
de aportaciones, es casi la 
mitad del presupuesto del 
Seguro Social y es un recurso 
que está bien invertido, es un 
recurso que se siente cerca 
en la salud y en la pensión, 
que hace que el Gobierno, 
cerca del Instituto, esté 
haciendo su mejor trabajo”, 
aseguró.
El titular de la SHCP indicó 
que ahora la preocupación 
no solamente es por la parte 
curativa o por la atención, 
sino por hacer algo que 
solamente el IMSS puede 
hacer, que es preocuparse por 
la prevención. “Los números, 
la información que tiene 
el IMSS es tan basta, es 
tan importante, que puede 
identificar dónde está la 
población en riesgo”.
Al evento también asistió el 
Subsecretario de Trabajo 
de la Secretaría del Trabajo 
y Previsión Social, Rafael 
Avante Juárez; el Secretario 
General del IMSS, Juan Carlos 
Velasco Pérez; directores del 
IMSS; legisladores; delegados 
de la CTM; entre otros.

Por Mary Castro 
Según la  Guía  Méx ico 
Gastronómico, el  ranking 
de Culinaria Mexicana más 
completo en su t ipo,  e l 
restaurante “Emiliano, comida 
y vino” se distingue como uno 
de los 120 mejores restaurantes 
de México, siendo esta la 
segunda ocasión que la empresa 
nayarita es galardonada con 
este reconocimiento.
“La distinción la otorga el 
panel de los 50 jueces del 
Consejo Editorial de Votantes 
de Culinaria Mexicana, que, 
en algún momento, visitaron 
sin anunciarse el restaurante 
y son ellos los que deciden a 
quienes le otorgan el premio, 
es decir, no se paga para 
aparecer en la Guía”, explica 
José Luis Jiménez Guerrero.
“Este ranking engloba a los 120 
mejores restaurantes sin otorgar 
un grado sobre otro”, explica “y 
por segunda ocasión la Guía 
México Gastronómico 2017 
califica en excelencia nuestra 
calidad en el servicio, en la 
preparación de los alimentos 
y la propuesta gastronómica, 
tradicional y de vanguardia”, 

agrega el empresario. 
“Es un honor recibir la placa, 
agradezco a todo el equipo de 
Emiliano y a nuestros clientes y 
amigos porque este logro es de 
todos. Gracias también a Juan 
Claudio Poblete y a Culinaria 
Mexicana. Muy contentos de 
repetir este honor para Nayarit 
y seguiremos haciendo nuestro 
mejor esfuerzo”, concluye 
Jiménez Guerrero.  
La presentación de la Guía 
México Gastronómico 2017 
reunió a los representantes 
de los 120 restaurantes en 
la Ciudad de México. Por 
“Emiliano, comida y vino” los 
chefs Marco Valdivia, Jesús 
Vázquez y Filemón Mayorga 
fueron aplaudidos por la 
creatividad de sus platillos y 
menús originales.
Cabe mencionar que la casona 
del siglo 18 ubicada en la 
esquina de las calles de Zapata 
y San Luis abrió sus puertas 
al público hace 10 años y 
que esta distinción considera 
también la participación que 
desde hace siete años mantiene 
Emiliano en el Festival Gourmet 
Internacional.
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PUEBLA, Pue.- Además de la 
deuda por casi 70 mil millones 
que dejará por la contratación 
de Proyectos de Prestación de 
Servicios (PPS), el gobernador 
panista Rafael Moreno Valle 
“heredará” a su sucesor un 
“hoyo financiero” de más de 
71 mil millones de pesos, 
advirtió el catedrático de la 
Facultad de Economía de la 
BUAP, Eudoxio Morales.
Además, el economista advirtió 
que el mandatario poblano 
dejará otras deudas ocultas a 
su paso por la administración 
estatal, como el hecho de haber 
amortizado la deuda pública 
en 850 millones de pesos 
menos de los que autorizó el 
Congreso, y la deuda que se 
absorbió por la privatización 

del agua por mil 800 millones.
 “Con esto, la deuda que dejará 
Moreno Valle suma más de 
150 mil millones de pesos, 
una cantidad nunca antes 
vista en la historia de ningún 
gobierno del país”, señaló el 
académico durante un foro 
ciudadano para evaluar la 
administración morenovallista. 
“Este señor se despachó con 
la cuchara grande”, sentenció.
También explicó que los 
más de 71 mil millones de 
pesos de deuda oculta fueron 
generados por sobre ejercicios 
que el mandatario poblano 
fue acumulando año tras año, 
luego de que el Congreso le 
autorizaba una cantidad y su 
administración se excediera 
en su ejercicio.

En 2011, el Legislativo aprobó 
un presupuesto por 52 mil 
534.67 millones de pesos, 
pero el mandatario reportó 
un gasto por 60 mil 603.61 
millones; es decir, gastó 8 mil 
68.94 millones adicionales.
En el 2012 se aprobó un 
presupuesto de 54 mil 497.08 
millones, pero al final se 
ejercieron 64 mil 783.50 
millones, es decir, que se 
excedió en 10 mil 286.43 
mil lones. Para 2013 se 
autorizaron 58 mil 571.57 
millones, pero el gasto final 
fue de 75 mil 24.87 millones, lo 
que representó un sobregasto 
de 16 mil 453.31 millones de 
pesos.
Igual ocurrió en 2014, cuando 
se aprobó un presupuesto por 
65 mil 946.80 millones de pesos 
y se gastaron 86 mil 183.57 
millones, lo que representó 
que gastó adicional por 20 
mil 236 .77 millones.
En 2015 se le autorizó un gasto 
de 67 mil 689.26 millones, pero 
al final ejerció 83 mil 985.78 
millones; lo que representa un 
excedente de 16 mil 296.53 
millones; mientras que aún 
se desconoce cuánto será el 
sobregiro presupuestal que 
reporte en este último año de 
su gestión.
Moreno Valle nos tendría que 
decir por qué consumó este 
sobre ejercicio de recursos 
que fue cada año acumulando 
y que no están justificado”, 
reclamó Morales.
Otra práctica común en este 
sexenio, señaló el académico, 
es que la administración 
m o r e n o v a l l i s t a  n u n c a 
amortizó a la deuda pública 
las cantidades que reportó al 
Congreso estatal.
Así, explicó que mientras que 
el Legislativo le aprobaba 
determinadas cantidades para 
pagar deuda pública, al final 
de cada año, el gobierno de 
Puebla amortizó cantidades 
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menores, hasta acumular a la 
fecha 850 millones de pesos 
que no se sabe qué destino 
tuvieron.
También indicó que al no estar 
etiquetados en el presupuesto, 
esos recursos fueron gastados 
sin ningún control por el 
gobierno estatal, en “lo que 
se le pegó su gana”.
“Porque uno dice cómo es 
posible que se gaste 100 
millones de pesos mensuales 
en su campaña de imagen 
–él empezó su campaña por 
la Presidencia desde hace 
seis años, aunque hoy la 
acrecentó más–, pues de 
todos estos desfalcos que 
ha venido haciendo, de todos 
estos hoyos financieros que 
al final de cuentas vamos a 
pagar todos los poblanos quién 
dará respuesta”, planteó el 
académico.
Morales precisó que en los casi 
seis años que van del sexenio, 
Moreno Valle ha ejercido 514 
mil millones de pesos que 
le fueron autorizados vía el 
Presupuesto de Egresos y 
por las participaciones de la 
Federación, a lo que se tiene 
que sumar la deuda pública 
reconocida y la oculta.
Aparte, recordó que al firmar 
un fideicomiso con la empresa 
Evercore, propiedad de Pedro 
Aspe Armella, el mandatario 
poblano comprometió los 
ingresos que tendrá Puebla 
por el impuesto de nómina 
durante los próximos 50 años, 
lo que en total suma más de 
500 mil millones de pesos.
“En estos seis años, Moreno 
Valle comprometió y ejerció 
recursos por más de un billón de 
pesos”, resumió el académico.
“Es un gobernador que 
ha gastado mucho para lo 
poco que ha hecho, porque 
seguimos en tercer lugar 

en pobreza, seguimos en 
primer lugar en informalidad, 
en términos de inseguridad 
no ha bajado, al contrario 
ha subido”, acusó. “Hoy la 
deuda está espantosamente 
mucho más alta de lo que el 
gobernador nos ha querido 
engañar”, declaró.
También mencionó que a su 
paso por el gobierno de Puebla 
Moreno Valle dejará las finanzas 
estatales comprometidas, sin 
que haya margen para un 
endeudamiento mayor por los 
próximos 50 años.
Igual, se quejó en el mismo foro 
el presidente de la Fundación 
en Puebla, José Luis Flores, 
quien acusó al gobierno panista 
de haber comprometido el 
patrimonio y los ingresos 
futuros del estado por varias 
décadas, sin resolver los altos 
índices de pobreza, muerte 
materna e infantil, así como 
de marginación en el estado.
Incluso estimó que en el 
actual sexenio se han ejercido 
alrededor de 442 mil millones 
de pesos, cifra que es superior 
al total del gasto que ejercieron 
los últimos seis gobernadores 
de esta entidad.
Por ello indicó que la práctica 
en la que ha incurrido la 
administración estatal es en 
no reconocer como deuda 
los Proyectos de Prestación 
de Servicios (PPS), aunque 
la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) ya determinó 
que todo pasivo que tengan 
los entes públicos representa 
deuda.
Por este sobre endeudamiento, 
indicó que la Fundación Colosio 
calcula que los próximos seis 
gobernadores de Puebla no 
podrán utilizar los más de 2 
mil 500 millones que el estado 
recauda por el impuesto sobre 
nómina.
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Todo listo para que la VI Motomanía 
San Blas se festeje del 24 al 27 
de noviembre de 2016, cuando se 
congreguen en el Puerto Histórico 

motocicletas de alrededor de 15 estados 
del país. El acceso será gratuito para 
los espectadores.
En la explanada del Muelle de San 

Blas será la sede principal de las 
actividades como concursos, música 
en vivo y exhibiciones. La bienvenida 
será el jueves a las 9pm en el Bar Billy 
Bo Karaoke.
El viernes por la mañana comienzan los 
registros desde el mediodía para pasar 
a inaugurar oficialmente el festival a 
las 4pm, después se ofrecerán regalos 
por parte de los patrocinadores y el 
primer concurso en el lugar sede. Por 
la noche hay música de rock y banda 
de viento.
El sábado todavía se podrán registrar 
participantes. Alrededor de las 4pm se 
realizará el gran desfile que incluye una 
impresionante foto desde La Contaduría, 
al terminar sigue el Rodeo Biker con 
premios en efectivo para los ganadores, 
y la tarde continuará con entregas 
de reconocimientos, rifas sorpresa y 
música en vivo. Ya de madrugada es 

VI Motomanía San Blas 
en Riviera Nayarit

•Más de 2,000 motos reunidas en San Blas, el primer y único Puerto Biker de México, donde 
habrá concursos, música en vivo, exhibiciones y se rifarán dos motocicletas entre los asistentes.

la Fiesta Disco 80s y norteño 
banda para cerrar.
El último día se despedirá 
los asistentes con un ceviche 
en cortesía de Cobra Biker 
alrededor de la 1pm.
Habrá más de 2,000 motos 
reunidas en el primer y único 
Puerto Biker de México, 
provenientes de lugares como: 
Chihuahua, Nuevo León, 
Querétaro, Zacatecas, San 
Luis Potosí, Jalisco, Sonora, 
Michoacán, Colima y por 
supuesto Nayarit, entre otros.
Como cada año este evento se 
llevar a cabo con el esencial 
apoyo del Gobierno del Estado 
de Nayarit, el Ayuntamiento 
de San Blas, la Asociación 
de Hoteles y Moteles de 
San Blas y la Oficina de 
Visitantes y Convenciones 
de la Riviera Nayarit, entre 
otros patrocinadores.
Para informes comunicarse 
al 311 120 3655 o al correo 
bikersnayarit@hotmail.com. 
Visita: https://www.facebook.
com/Motomania-SAN-BLAS-
1465744890334658/?fref=ts.

GOBIERNO DEL ESTADO DE NAYARIT
SECRETARÍA DE ADMINISTRACION Y FINANZAS

DIRECCIÓN GENERAL DE ADMINISTRACIÓN
DIRECCIÓN DE RECURSOS MATERIALES Y SERVICIOS GENERALES

LICITACIÓN PÚBLICA ESTATAL 46/2016
En observancia a la Constitución política del Estado  Libre y Soberano de Nayarit en su artículo 133, y de conformidad con los artículos 38  y 39 de la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos, Servicios y Almacenes del Estado de Nayarit, por conducto de la Dirección de Recursos Materiales y Servicios Generales de la Dirección General de Administración 
de la Secretaría de Administración y Finanzas, convoca a los interesados en participar en la Licitación Publica Estatal, para la adquisición de Aceite para Fiscalía General del 
Estado y Secretaria de Seguridad Publica,  misma que se llevará a cabo con recurso Estatal.

•Las bases de la licitación se encuentran disponibles para consulta 
y venta en  la Dirección de Recursos Materiales y Servicios 
Generales, sito en  Palacio de Gobierno, Av. México y Abasolo 
altos,  Col. Centro, Código Postal 63000, Tepic, Nayarit, Tel. (311) 
215-2000 fax  ext. 20253 y  con el siguiente horario: de 9:00 a 
14:00 horas, del día 23  al 25 de Noviembre de 2016. 
•El Comité de Adquisiciones del Poder Ejecutivo autoriza reducción  
de plazos para la presentación  y apertura de proposiciones  de 
esta lcitacion mediante acuerdo numero 098/2016  de Sesion 
Ordinaria  44/2016 de fecha 10 de Noviembre de 2016
•La forma de pago es con deposito a la cuenta 00862624206 ó 
No. de clabe  No. 072 560 00862624206 8  del Banco Banorte; 
a favor de la Secretaría de Administración y Finanzas; será 
requisito indispensable, para poder participar en la Licitación, 
que presente original del recibo de pago correspondiente ante la 
Dirección de Recursos Materiales y Servicios Generales, dentro 
del plazo y horario establecido en estas bases.
•La junta de aclaraciones, el acto de presentación y apertura 
de proposiciones, se llevaran a cabo en la sala de juntas de la 
Dirección de Recursos Materiales y Servicios Generales de la 

Secretaria de Administración y Finanzas, localizada en Palacio 
de Gobierno (planta alta) Col. Centro en Tepic, Nayarit.
•La apertura de Propuestas Técnicas y Propuestas Económicas 
se llevarán a cabo de acuerdo a las fechas arriba señaladas. 
 La fecha estimada de fallo es el día  07 de Diciembre de 
2016 a las 12:00 horas y se llevará a cabo en la Sala de Juntas 
de la Dirección de Recursos Materiales y Servicios Generales, 
sito en Palacio de Gobierno (planta alta), Col. Centro, en Tepic, 
Nayarit.
•El idioma en que deberán presentarse las proposiciones será: 
español. 
•La moneda que deberán cotizarse las proposiciones será: 
pesos mexicanos
•Los materiales se entregaran de manera inmediata al siguiente 
dia hábil a la notificación del fallo correspondiente, en el Taller 
de mantenimiento Vehicular de la Fiscalia General del Estado 
y de la Secretaria de Seguridad Publica, ubicado en calle Rio 
Grijalva numero 244,  colonia los Fresnos en Tepic Nayarit  de 
9:00 a 15:00 hrs. .
El trámite de pago al Proveedor lo efectuará la Fiscalia General 

del Estado sito en avenida Tecnologico no. 3200 oriente, colonia 
Ciudad Industrial y la Secretaria de Seguridad Publica, sito en calle 
Platino numero 34 colonia Ciudad Industrial, mediante transferencia 
bancaria a mas tardar a los 15 (quince) días , habiles una vez 
que entregue la totalidad de los materiales y  presente  factura  
original  firmada,  recibida y sellada con  acuse de recibido de 
conformidad por parte de las áreas usuarias.
•No se otorgara anticipo.
•No podrán presentar propuestas, las personas físicas o morales 
que se encuentren en los supuestos del artículo 34 de la Ley de 
Adquisiciones, Arrendamientos, Servicios y Almacenes del Estado 
de Nayarit, Articulo 69 Y 69-B del código Fiscal de la Federacion
•Las ofertas que cumplan los requisitos de la presente convocatoria 
y bases, serán evaluadas comparativamente en forma equivalente, 
analizando las diferentes condiciones ofrecidas por los oferentes, 
capacidad de respuesta a los requerimientos del comprador, 
condiciones disponibles en cuanto a precio, calidad, financiamiento, 
oportunidad y demás circunstancias pertinentes que aseguren las 
mejores condiciones de compra para el Estado.  Se adjudicara 
por partida. 

CUALQUIER ACLARACIÓN  O CONSULTA, FAVOR DE COMUNICARSE A LA DIRECCIÓN DE RECURSOS MATERIALES Y SERVICIOS GENERALES AL TELÉFONO: 215-2000 ext. 20253 y 20232

Tepic, Nayarit, 23 de Noviembre de 2016
ATENTAMENTE

L.C. HECTOR SALOME PARRA ZAVALA
DIRECTOR DE RECURSOS MATERIALES 

Y SERVICIOS GENERALES
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Repara el ayuntamiento luminarias 
del Ejido de El Tecomate

Por: Iyare Enríquez
Tuxpan, Nayarit.- Luego de 
recibir una petición por parte 
de los pobladores del Ejido 
de El Tecomate, el Presidente 
Municipal Salvador Saldaña 
Barrera dio indicaciones al 
personal de la Dirección 
de Obras Públicas y de la 

Coordinación de Alumbrado 
Público, para que iniciaran 
los trabajos de rehabilitación 
y reparación de todas las 
luminarias del Ejido de El 
Tecomate.
Con esto, el munícipe les cumple 
con rapidez y eficacia a las 
familias del lugar en mención.

Realiza el ayuntamiento 
tuxpense trabajos viales

Por: Iyare 
Enríquez 

Tuxpan, Nayarit.- 
Por indicaciones 
del Presidente 
Municipal Salvador 
Saldaña Barrera, 
el día de hoy, se 
llevaron a cabo 
los trabajos de 
pintado de la raya 
central discontinua 
(ambos carriles) 
y la raya central 

c o n t i n u a  d e l 
Boulevard, así 
como también de 
las rayas laterales 
y  c e n t r a l e s 
con t inuas  de l 
tramo que abarca 
de la calle Manuel 
Uribe hasta la 
zona f rente a 
la  secundar ia 
Her iberto Jara 
de ésta cabecera 
municipal.
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Hay que buscar mecanismos para 
una buena articulación social

Buscan erradicar 
discriminación en 

participación política 
de la mujer

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
El fuerte aspirante a la 
presidencia municipal de 
este ajetreada ciudad, el 
licenciado David Salas 
García, quien conoce 
los caminos políticos por 
su mayor experiencia 
manifestó que esta en 
la lucha, pero no está 
buscando espacios, a 
pesar de las propuestas, 
deja en claro que su 
lucha es para que haya 
espacios para todos, 
específicamente para los 
jóvenes. 
Tras varios años de 
promover la participación 
juvenil en la sociedad local 
por medio de propuestas 
de programas y políticas 
públicas que contribuyan 

a la construcción de más 
y mejores espacios, 
particularmente en los 
políticos en términos de 
construcción democrática 
es tiempo de voltear a 
ver a los jóvenes, en 
la búsqueda de nuevas 
alternativas. 
No obstante lo anterior, 
David Salas señaló que no se 
trata de aplicar  numerosas 
interpretaciones y una 
visión distinta en política, 
se tiene que aplicar el 
papel de mediador en 
la construcción de una 
sociedad armónica en 
la que se pueda ver con 
equidad de pensamiento 
y expresión para buscar 
los mecanismos para que 
exista buena articulación 
social. 

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- El 
coordinador municipal de 
Movimiento Ciudadano, 
Marcelino Ibarra Ponce, 
en entrevista, manifestó que 
su partido sigue haciendo 
el esfuerzo para disminuir 
la brecha que existe en 
los preocupantes índices 
cuantitativos y cualitativos 
respecto a la participación 
política de las mujeres en las 
diferentes esferas políticas.
“Empoderar a la mujer es 
entender la transición de la 
mujer, de un rol caracterizado 
por conductas de opresión, 
desigualdad, discriminación, 
explotación y exclusión a otro 

en que impere la conciencia 
y autodeterminación más 
autónoma al  permitir que 
las mujeres superen las 
barreras en su incorporación 
en política.
Se tienen que derrumbar 
las desventajas de las 
mujeres y acelerar  su 
participación equilibrada 
con los hombres en todas 
las esferas de la sociedad,  
con la formalización de la 
paridad de género se busca 
una ciudadanía neutra, en 
donde se de apertura a 
la distribución equitativa 
entre mujeres y hombres, 
en los órganos de decisión 
y representación pública”. 

El profesor Miguel Dámaso Reyes, sigue 
cosechando simpatías en la demarcación tres

El “bache” sustituye a la piedra de obsidiana
Por Jorge Mendivil 

“Ligais”
Ixtlán del Río, Nayarit.- Según 
fuente informativo de alta 
credibilidad aseguró que la 
obsidiana es un elemento 
de la naturaleza que, por 
su brillo, color y dureza, 

contrasta con el común de 
las rocas y cristales que 
integran el amplio mundo 
de los minerales. Desde el 
punto de vista geológico, 
la obsidiana es un vidrio 
volcánico formado por el 
brusco enfriamiento de la 

lava volcánica.
Los habitantes del Ixtlán 
antiguo convirtieron a la 
obsidiana en un excelente 
material  para elaborar 
instrumentos y armas como 
navajas, cuchillos y puntas de 
proyectil, al pulirla, los artistas 

precolombinos lograron 
superficies reflejantes en 
la que elaboraron espejos, 
esculturas, cetros, así como 
orejeras,  bezotes, cuentas 
insignias para decorar las 
imágenes de los dioses.
L a m e n t a b l e m e n t e  l a 

Por Jolumeca
Ixtlán Del Río, Nayarit.- El 
profesor de primaria y gran 
músico local, Miguel Dámaso 
Reyes gana terreno en la 
demarcación tres tras de 
seguir recibiendo la aceptación 
generosa de ciudadanos, 
así como de militantes y 
seguidores del PAN y de 
Movimiento Ciudadano, gente 
que ha manifestado su interés 
en apoyarlo para que los 
represente en el próximo 
cabildo.
El profesor Miguel Dámaso 
Reyes, además de tener 
una amplia trayectoria de 
gestión social y trabajo 
partidista, es un político 

sencillo, humanista y muy 
conocido en esta cabecera 
municipal, cualidades que le 
han permitido, no solo ganar 
amigos sino también mucha 
simpatía con la militancia 
y líderes sociales de las 
diversas colonia ubicadas 
en esta cabecera municipal. 
Con la fuerza que trae Miguel 
Dámaso Reyes, no solo 
podría ser el candidato, 
sino el próximo regidor 
de la Demarcación tres, 
sus aspiraciones son bien 
vistas por comerciantes, 
restauranteros, amas de casa 
y estudiantes al considerar 
que es el más adecuado 
para abanderar las causas 

sociales y de justicia para los 
Ixtlenses, sabe tocar puertas 
en la búsqueda de benéficos 
para los que menos tienen. 

concepción moderna de la obsidiana 
fue relevada por el BACHE, al cual 
las autoridades lo clasifican por sus 
atributos, técnicos, estéticos y rituales, 
hoy los baches son utilizados como 
ornamenta con una concepción de 
que sirve como topes, a pesar de 
que no tienen ningún beneficio para 
la población son venerados por las 
autoridades. 
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En Compostela arranca fiesta del  Señor de la Misericordia
*El Gobernador Roberto Sandoval y la Presidenta Alicia Monroy encabezaron inicio de la fiesta

Por Jesús Ulloa 
Compostela Nay.- En un 
ambiente de alegría muy 
mexicana dio inicio la Fiesta 
rel igiosa en honor del 
Señor de la Misericordia, 
festejo que es un orgullo 
de los compostelenses.
En punto de las 6 de la tarde 
desde los tabachines al 
Norte de la ciudad, partió el 
desfile que fue encabezado 
por el Gobernador del 
Estado Roberto Sandoval 
Castañeda como invitado 
especial, por la Presidenta 
Municipal de Compostela 
Alicia Monroy Lizola y su 

esposo el ex diputado 
Agustín Cambero Vizcaíno, 
así como por el padre 
Agustín Ibarría párroco de 
la iglesia, por el Diputado 
local Francisco Monroy 
Ibarra, Nuestra Belleza 
Nayarit y Señorita Fiestas 
patrias de Compostela, 
regidores, Directores y 
personal del Ayuntamiento.
El contingente que se 
alargó por varias cuadras 
sobre la avenida Hidalgo, 
siguió a las autoridades e 
invitados especiales, el 
DIF Municipal participó en 
este desfile, al frente de 

esta noble institución iba 
su titular la señora Martha 
Alicia Cambero.
Frente a la ig lesia el 
Gobernador y Presidenta, 
así como al párroco del 
lugar hicieron el corte del 
listón con lo cual quedó 
formalmente inaugurada 
la  F ies ta  por  e l  166 
Aniversario del juramento 
de vasallaje aquel año 
de 1850, de hacer esta 
fiesta cada primer viernes 
de diciembre como un 
homenaje al Señor de la 
Misericordia, por haber 
librado al pueblo del mortal 

cólera morbus que azotaba 
la región.
Al hacer el corte del listón, 
en su mensaje la Presidenta 
de Composte la  A l ic ia 
Monroy Lizola agradeció 
al Gobernador  que haya 
aceptado la invi tación 
para que les acompañara 
en esta f iesta de los 
compostelenses, “así como 
ayer le dimos las gracias 
señor Gobernador por 
la obra del puente del 
Refi l ión y por las que 
nos va a hacer el año 
próximo, hoy en verdad 
le quiero agradecer que 
esté con nosotros y con 
este pueblo de Compostela 
que le tiene estima, pues 
a nuestro Municipio le ha 
cumplido con muchas obras 

y gracias a dios que es 
nuestro amigo como lo ha 
demostrado durante todo 
su mandato”, remarcó la 
Alcaldesa.
Luego de la inauguración 
o f i c i a l  P r e s i d e n t a , 
Gobernador e invitados 
especiales visitaron el 
templo del Señor para dar 
gracias una vez más por 
todos los favores recibidos 
en este año, de ahí se 
trasladaron a la muestra de 
café, en donde disfrutaron 
de una taza del aromático 
que es cien por ciento 
originario de estas tierras 
de Compostela, para luego 
trasladarse a los ponches 
que por tradición se ubican 
por la calle Juárez entre 
Zaragoza y Aldama..
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El pasado lunes comenzó una 
telenovela que lleva por título 
la “candidata”, que a leguas 
se nota el objetivo de esa 
empresa televisiva de impulsar 
a la panista Margarita Zavala, 
como un prospecto femenino a 
la Presidencia de la República, 
precisamente, sobre ese tema 
hizo una pregunta la periodista  
Miriam Navarro, al presidente 
del  CEN del PAN Ricardo 
Anaya, quien dijo desconocer 
sobre ello, y siguieron otros 
cuestionamientos de ámbito 
más local, pero omitió detalles 
sobre el particular.
La historia comienza con una 
mujer en tribuna que habla del 
desempleo, la inseguridad y la 
situación del país, y conforme 
se desarrolla el capítulo se 
observa que la dama es 
senador, esposa del gobernador 
y ex novia de un representante 
en la misma cámara.
En la misma transmisión se 
exhibe el asesinato de una 
dama de compañía que trabaja 
en una casa de citas, la cual 
es supuestamente del hijo del 
gobernador y la senadora, 
joven a quien prohíben salir 
de  su residencia ante el temor 
de un mayor escándalo con la 
prensa que no deja de acosar.
El gobernador como es lógico, 
busca proteger a su hijo, y 
usa los medios posibles para 
calmar las aguas del crimen, 
del que se culpa a la madre 
del muchacho, pero se cree 
según la historia los autores 
materiales e intelectuales son 
los enemigos de oposición, 
porque al parecer se está en  
época de elección y la senadora 
cónyuge de ese mandatario es 
invitada para ser la candidata.
El tinte de esa novela parece 
encaminarse a la película 
arráncame la vida, la presidencia 
imperial o la ley de Herodes, 
que manejan la conducción de 
los gobernantes, aventuras y 
medios utilizados para acceder 
al poder. Precisamente, esa 
novela inicia en un momento en 
el gobierno de la República se 
encuentra por entrar al quinto 
año, y se está en la sucesión 

presidencial, por lo que se 
percibe que esa empresa 
televisiva se la jugará con 
una mujer y no es la Gaviota 
y menos Rosario Robles o 
Josefina Vázquez Mota.
La temperatura política a diario 
aumenta en los estados que 
tendrán elección, y Nayarit 
no es la excepción, para 
muestra un botón de una 
docena de aspirantes para 
diputaciones y regidurías, 
la lista la integran Orlando 
Jiménez Nieves, Luz Amalia 
Barrón, Noemí Galindo, Daniela 
Gurrola, Alejandro Gándara, 
Rocío Flores Velázquez, Roy 
Gómez, Federico Gutiérrez 
Villalobos, Liliana Gómez 
Meza, Eloy García, Cristóbal 
Serratos, Adhaan Casas y 
hasta nuestro compañero 
de la Unión de Columnistas, 
Francisco Pérez Gómez, a 
quien le late el corazón por 
las dos Jalas.
Los citados en su mayoría 
la buscan por el PRI, partido 
para el que han trabajado en 
los últimos nueve años en el 
caso de algunos, otros más 
tiempo, pero con menos suerte 
y sin padrino.
No descartemos que en caso 
de no ser seleccionados por el 
PRI, más de uno lo veamos con 
pantaletas o bóxers de morena, 
azules o hasta amarillos, pues 
tienen el deseo de servir a 
como dé lugar a la gente de 
la colonia, el pueblo o las 
comunidades rurales de los 
distritos y demarcaciones, 
seguro, el sueldo es lo de 
menos, cuando se pretende 
hacer el bien y buscar el 
desarrollo del Estado.
Pareciera que esa calentura es 
contagiosa, y de tanto escuchar 
a los de un lado y otro, a este 
hacedor de "Nayarit Plural", ya 
le está entrando la tentación, 
por lo que pudiera sumarse a 
la lista arriba mencionada, ya 
más que sea por una regiduría, 
el color será lo de menos, 
ahora falta buscar el padrino 
no le hace que sea de dudosa 
reputación o un vigilante de 
la UAN.   
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ompostelaC
Con Banda y 

rifas ganaderos 
festejaron su día 

NAYARIt PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza
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•En este lugar, Alicia Monroy ante más de 200 ganaderos efectivos de las 
diversas localidades del Municipio de Compostela, además de felicitarlos 
por su Día, se comprometió a seguir trabajando en equipo con el sector 
pecuario y con los tres niveles de Gobierno a fin de bajar los recursos 
y apoyos necesarios para atender sus demandas.

¡LA CANDIDATA!

Compostela, Nayarit.- (Donkey) 
–En marco de unidad y de 
plena convivencia ganaderos 
de Compostela celebraron su 
Día, cuyo festejo realizado la 
tarde de este sábado pasado  
fue encabezado por su dirigente 
Jorge Salcedo Pérez
La tarde del sábado pasado, 
tras encabezar el festejo del 
Día del Ganadero, la presidenta 
municipal Alicia Monroy Lizola 
reconoció el esfuerzo que 
realiza el sector ganadero, no 
sólo para seguir impulsando 
el desarrollo económico, sino 
también para que Compostela  
sea un municipio referente en 
producción y mejoramiento de 
ganado.
Al evento celebrado en las 
instalaciones de la Unión 
Ganadera Local de Compostela, 
asistió como invitada de honor la 
Alcaldesa, Alicia Monroy Lizola, 
así como también el regidor y 
Presidente de la Unión Ganadera 
Regional de Nayarit, Jorge García 
Sánchez y en representación 
del Senador Manuel Humberto 
Cota Jiménez, estuvo presente el 
Ingeniero Néstor Aguayo Duran, 
coordinador del proyecto “Nayarit 
Confía” en la zona costera de 
Compostela.  
  En este lugar, Alicia Monroy ante 
más de 200 ganaderos efectivos 
de las diversas localidades 
del Municipio de Compostela, 
además de felicitarlos por su 
Día, se comprometió a seguir 
trabajando en equipo con el sector 
pecuario y con los tres niveles 
de Gobierno a fin de bajar los 
recursos y apoyos necesarios 
para atender sus demandas.
Previo a ello, Jorge Salcedo Pérez, 
rindió un informe de cada una de 

las acciones realizadas durante 
lo que va de esta administración, 
detallando además que a través 
del manejo transparente de cada 
peso que ha ingresado a la 
Tesorería de dicha Unión se han 
cubierto algunos compromisos 
de la anterior administración. 
Por su parte, Monroy Lizola, tras 
agradecer la invitación que le 
hiciera el dirigente de la Ganadera 
e integrantes de su mesa directiva, 
como Moisés Castellón a dicha 
celebración,  los exhortó a 
seguir cumpliendo con su labor, 
haciéndola con responsabilidad, 
honestidad, transparencia, pero 
también—sostuvo—deben 
coordinar esfuerzos al lado 
de sus autoridades estatales y 
municipales,  sobre todo con el 
presidente de la Unión Ganadera 
Regional, Jorge García Sánchez, 
porque sólo en equipo se pueden 
alcanzar retos y objetivos, entre 
ellos el cumplimiento de sus 
demandas y planteamientos, 
aseguró.
La Alcaldesa de Compostela, 
destacó que el fortalecimiento 
de la actividad ganadera es y 
seguirá siendo prioridad para su 
gobierno; por ello, a través de la 
Dirección Municipal de Desarrollo 
Rural, que preside el ingeniero 
Juventino Rodríguez Amaral, y 

con el apoyo de los regidores, 
se establecerán acuerdos que 
beneficien a los ganaderos de la 
parte alta y costera del municipio.
Tras reafirmar su compromiso con 
los ganaderos —dijo--“ustedes 
preséntenos sus necesidades 
e inquietudes y su amiga Alicia 
Monroy como presidenta, sus 
regidores, junto con su dirigente 
estatal Jorge García Sánchez y su 
Mesa Directiva local, trabajaremos 
para traerles más beneficios; 
estamos para servirles como lo 
merecen.
Posterior a ello, los asistentes, 
además de participar en la rifa 
de implementos agrícolas, como 
machetes, poseadoras, barras, 
carretillas y productos para el 
ganado que fueron donados por 
el Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda y gestionados por el 
presidente de la UGRN, Jorge 
García Sánchez, degustaron 
de la cerveza helada  y de una 
sabrosa birria que para tal ocasión 
preparó Roberto Flores, cuyo 
convivio que se desarrolló por 
más de 6 horas, fue amenizado 
por una banda musical, como 
regalo que recibieron de parte 
del dirigente nacional de la CNC, 
Manuel Cota, quien estuvo bien 
representado en este evento por 
el Ingeniero Néstor Aguayo.   
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Frayre Vázquez; el escritor 
Héctor Gamboa Quintero; el 
historiador y cronista Néstor 
Chávez Gradilla; la profesora 
de piano Yolanda Alduenda 
de Quintero; la promotora de 
teatro Luz Alarcón Rocha de 
Chumacero; la señorita. Enedina 
Guerrero Andrade, destacada 
en el altruismo municipal; el 
Constituyente Juan Espinosa 
Bávara y los revolucionarios 
Pedro Espinosa Bávara e Isaac 
Espinosa Bávara.
Correspondió a la Reina del 
Festival Cultural Aránzazu Ortiz 
Martínez, leer la semblanza de 
cada uno de ellos, y al hacer 
uso de la palabra el promotor 
cultural José Ricardo Morales 
y Sánchez Hidalgo, explicó que 
aún hay muchos acaponetenses 
o personajes que han hecho 
mucho por Acaponeta y que 
bien merecerían estar incluidos, 
a lo que el alcalde Malaquías 
Aguiar, respondió a ¡trabajar!.
(DCSM) 
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Reinauguran la Galería de 
Personajes Históricos de Acaponeta

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

ACAPONETA.- En el marco 
del XXIV Festival Cultural de 
Nayarit en Acaponeta 2016, 
en un aula de la Casa de la 
Cultura “Alí Chumacero”, la 
mañana del sábado se dio 
reapertura a la remodelada 
Galería de Personajes Históricos 
de Acaponeta, ya que como 
explicó la Directora de Fomento 
Cultural Municipal Dra. Aída 
Aftimos Toledo, se homologó 
el tamaño de las fotografías y 
se les cambió de lugar ya que 
anteriormente se ubicaban en un 
espacio que no se consideraba 
adecuado para la calidad e 
importancia de los personajes 
que han merecido estar en esta 
relación.

Presentes en el acto estuvieron el 
Presidente Municipal Malaquías 
Aguiar Flores, su esposa y 
presidenta del DIF Sra. Silvia 
Morelia Vaca de Aguiar, la 
Reina del Festival Cultural 
Aránzazu Ortiz Martínez, así 
como algunos familiares de 
los ahí homenajeados que 
incluso hicieron el corte del 
listón inaugural, como la Sra. 
Consuelo Guerrero de Saizar, 
quien tiene a tres familiares 
en esta Galería; la Sra. Rosa 
Gaspar de Haro, con su esposo 
en este recinto y la Dra. Esther 
Castillo Ahumada, quien tiene 
a su señor padre en el muro de 
los personajes ilustres.
Son veinte los ciudadanos ilustres 
que por diversos motivos han 
sido incluidos, a lo largo de 

los años en esa sala: el poeta, 
escritor y periodista Guillermo 
Llanos Delgado; el ex presidente 
municipal Dr. Rodolfo Castillo 
Sánchez; la ex directora del 
Fondo de Cultura Económica 
y ex presidenta del Conaculta 
Lic. Consuelo Saizar Guerrero; 
la poeta Ana María Gutiérrez 
de Rentería, el artista plástico 
Vladimir Cora; el promotor cultural 
y de muchas obras sociales en 
el municipio, Lic. Juan José de 
Haro Reyna; la poeta y escritora 
Abigaíl Villalobos Quintero; 
el ex presidente municipal 
y periodista Antonio Saizar 
Quintero y su padre, también 
periodista Martín M. Saizar; el 

músico Inocente Díaz Herrera; el 
reconocido poeta Alí Chumacero; 
el profesor de música Ramón 

Se presentó la OCANAY en el teatro de la ciudad, emocionando a los asistentes

Ortiz Martínez y el maestro de 
ceremonias correspondió al 
Prof. Francisco de Dios Ortega, 
quien leyó las semblanzas de la 
OCANAY, del Maestro Naranjo 
González, y de la soprano Violeta 
Pérez, anunciando también la 
participación del Coro Mixto 

“Satie” que es un grupo artístico 
independiente del CENIDEM 
“Erik Alfred Satie”, escuela de 
iniciación musical de Tepic.
El concierto fue muy variado, 
ya que la soprano con el 
acompañamiento del Maestro 
Naranjo al piano, arrancó 

con melancólicas melodías de 
Manuel M. Ponce y concluyó con 
un extraordinario ensamble de 
música y voces, que lo mismo 
integró piezas clásicas que 
populares como la “Negrita 
Cucumbé”, del recordado 
Francisco Gabilondo Soler 
“Cri-Crí”, para rematar con un 
alegre potpurrí mexicano que 
fue muy aplaudido por una 

nutrida asistencia que al final 
salió muy complacida por este 
tipo de actividades culturales, 
que refrendan aquello de la 
Atenas de Nayarit. 
Al final la primera dama del 
municipio, la Directora de la 
Casa de la Cultura y la Reina 
del Festival hicieron entrega de 
un reconocimiento a la Orquesta 
de Cámara de Nayarit. (DCSM)

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

ACAPONETA.- Como una de 
las actividades más del XXIV 
Festival Cultural de Nayarit en 
Acaponeta, se presentó con 
gran éxito y dejó muy buen 
sabor de boca a los asistentes 
al Teatro de la Ciudad “Lic. 
Juan Francisco Ealy Ortiz”, la 
presentación de la Orquesta 
de Cámara de Nayarit que 
llegó bajo la dirección del 
L.D.C. Alfonso Alberto Naranjo 
González, a quien acompañaron 
la soprano zacatecana Violeta 
Pérez Márquez y el Coro Mixto 
“Satie” de Tepic.
Presidiendo el concierto 
estuvieron la Sra. Silvia Morelia 
Vaca de Aguiar, Presidenta del 
DIF Municipal; la Directora de 
Fomento Cultural Dra. Aída 
Aftimos Toledo y la Reina del 
Festival Cultural Aránzazu 
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Pedro Bernal/ Gente y Poder 
ACAPONETA.- En una jornada 
que arrancó muy temprano en 
la explanada de la presidencia 
municipal, con el acto cívico que 
recordó los 106 años del inicio de 
la Revolución Mexicana, el XL 
Ayuntamiento de Acaponeta que 
preside el C. Malaquías Aguiar 
Flores, a través de la coordinación 
de Educación, Eventos Cívicos y 
Recreación a cargo del Prof. J. 
Inés Guillén Mayorquín, se llevó 
a cabo también el desfile militar 
y deportivo que conmemora 
el movimiento de la revolución 
mexicana que arranca el 20 
de noviembre de 1910 cuando 
Francisco I. Madero proclama el 
Plan de San Luis, que dio origen a 
la revuelta que habría de derribar 
el gobierno de Don Porfirio Díaz. 
Este acto lo organizó el Colegio 
de Bachilleres del Estado de 
Nayarit, plantel número 3 de El 
Recodo, a cuyo término dio inicio 

la parada deportiva que año tras 
año recorre las principales calles 
de la ciudad y donde participan 
todas las escuelas de la ciudad, 
siendo en esta ocasión del 2016, 
cuando desfilaron todos los niveles 
educativos desde los jardines 
de niños hasta las escuelas de 
educación superior y academias.

El desfile fue presidido por 
Malaquías Aguiar Flores, quien 
estuvo acompañado por su esposa 
la presidenta del DIF Silvia Morelia 
Vaca de Aguiar, el Secretario de 
Gobierno J. Gerónimo Cosío 
Orozco, el cuerpo de regidores, 
entre los que estaban Socorro Villa 
Flores, la Profa. Eunice Elizabeth 
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Con un acto y colorido desfile 
celebraron del 106 aniversario 

de la Revolución Mexicana

Cabrales López, Sergio Sánchez 
Díaz, Rigoberto Villa Hernández, 
Ricardo Ochoa Parra, Anuar 
Abud Espinosa y Manuel Salcedo 
Osuna; así como el Comandante 
del 86 Batallón de Infantería 
Coronel Félix González Lara y del 
representante de la Policía Federal 
de Caminos, Oficial Bernabé 
Velázquez Martín, a quienes 
acompañaban los directores y 
funcionarios municipales.
El desfile dio inicio a las 8:30 
de la mañana comenzando con 
algunos vehículos de emergencias 
y patrullas; siguieron los jardines 

de niños, las primarias, las 
secundarias, los bachilleratos, 
las escuelas del nivel superior, los 
planteles técnicos y academias, 
para cerrar con el grupo ecuestre 
de Acaponeta; dando todos ellos 
un gran colorido y atractivo lleno 
de música y alegría. El reporte 
del coordinador del desfile, Prof. 

Inés Guillén Mayorquín, informó 
que el desfile duró exactamente 
tres horas y participaron 40 
planteles educativos; un grupo 
campesino, un grupo ecuestre, un 
vehículo de Tránsito del Estado, 
otro de desastres, uno más para 
emergencias, una ambulancia y 
un camión cisterna. (DCSM)
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Ya estamos cercas de lograr nuestro objetivo 

en la demarcación 2, y es: Martín Huinoles
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Por: Pedro Bernal

Tecuala, Nayarit.- Reuniones 
entre amigos llevan a cabo 
vecinos de la demarcación 
1 de esta ciudad con un solo 
fin; seguir promocionando 
su esperanza para regidor 
en el 2017, y con mucha 
emoción comentan al que 
esto escribe: “que ha sido 
aceptada la propuesta con los 
habitantes de la demarcación 
ya mencionada en impulsar al 
joven agricultor y mecánico 
Martin Huinoles, decenas 
de personas de la tercera 
edad se unen al grupo de 
mujeres y hombres jóvenes 
quienes no descansan hasta 

ver logrado su objetivo, 
no le tememos nada ni a 
nadie, llegado su momento le 
llevaremos nuestra propuesta 
al actual presidente el Partido 
Revolucionario Institucional, 
Marco Antonio Rubalcaba 
Félix, y seguros estamos que 
no nos dirá que nó;   porque el 
precandidato a la demarcación 
1, llegado el tiempo legal, 
es el único entre muchos 
que cubre los requisitos 
más esenciales, como son 
honestidad, palabra, trabajo 
humildad y don de servir a sus 
vecinos y amigos, todo eso 
le sobra a Martin Huinoles, 
que seguros estamos no se 
nos rajará y habrá de  estar 

en las boletas electorales 
para la elección estatal y 
municipal el primer domingo 
de junio DEL 2017, y, si no, 
al tiempo”. 

TURISMO ZEPEDA 
le ofrece renta de autobuses en 

condiciones óptimas para su excursión a 
cualesquier parte de la república.

Precios al alcance de sus bolsillos. Atención esmerada en nuestros trabajos con 
responsabilidad. Experiencia y trato amble nos recomiendan.

Para más información llámenos al cel. 325-100-41-81 o al  389- 253- 27 -39. Y visítenos en calle Guanajuato 
y Juan Escutia. Atendidos por su amigo Gilberto “El Cuate”  Zepeda y familia en Tecuala, Nayarit.  

Vecinos de La demarcación 7 esperan el tiempo 
legal para contender en las próximas elecciones 

*Con un fuerte aspirante 
joven y con buena 

aceptación; Zeferino 
Estrada Castañeda.

Por: Pedro Bernal
Tecuala, Nayarit.- El 
ejido progresista de 
San Felipe Aztatan, 
junto con los anexos 
Huachotita y el Filo, 
comunidades que 
en su mayoría los 
habitantes piden que 
Zefer ino Est rada 
Castañeda sea su 
próximo representante 
en el siguiente cabildo 
municipal que habrá de 
conformarse a partir 
del 17 de septiembre 
del 2017. Donde por 
esto comentado, en el 
mes de junio del año 

entrante, se acabarán 
dimes y diretes sobre 
quien continuará con 
la buena gestoría 
ciudadana que hasta 
el momento lleva cabo 
Felipe López Jasso, 
el popular “Güerito”.
Zeferino Estrada no 
es un desconocido, 
al contrario es una 
persona que ha 
servido mucho a sus 
comunidad, y la prueba 
está a la vista de todos, 
por los buenos trabajos 
que ha realizado con 
honestidad, humildad 
y don de servicio, sin 

obtener un solo pago con 
gran acercamiento con 
su gente, sus amigos y 
vecinos; con la frente en 
alto por donde quiera que 
va, sin temor a que alguien 
le minimize u ofenda cuando 
ha sabido servir.
No hay de otra, los partidos 
PAN y PRD tienen un buen 
elemento para poder retener 
en el 2017 la demarcación 
en mención, así lo dicen 
vecinos y amigos ante 
este medio de información 
escrita, que trabajan a favor 
y por su cuenta con el buen 
amigo y futuro regidor de 
la demarcación 7, Zeferino 
Estrada Castañeda.    
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Con una buena estructura los habitantes 
de la demarcación 4 piden a Montaño

Columnas

REDEsCUBRIENDO
Por: José Miguel Cuevas Delgadillo

La Revolución Mexicana. 
lector no especializado tener 
referencias exactas para 
entender en su totalidad los 
acontecimientos coyunturales 
de los levantamientos 
armados, en nuestro caso, 
la revolución de 1910. Además 
de lo anterior, las tendencias 
ideológicas de algunos 
invest igadores ahogan 
las realidades históricas 
existentes desinformando y 
aportando muy poco al campo 
de la investigación académica. 
Sin embargo, en los últimos 
años la historiografía de 
la revolución mexicana ha 
entrado en una etapa de 
madurez que sin duda será 
un avance en la investigación 
histórica. Son pocos los 
estudiosos que afirman, con 
precisión académica y con 
ayuda de otras disciplinas, 
que el movimiento armado 

de 1910 en México debe 
ser analizado a partir de la 
diversidad de realidades y 
complejidades que surgieron 
a lo largo de nuestro país, 
a partir de las diferentes 
propuestas de cambio de 
los caudillos subversivos.
     Las diferentes circunstancias 
q u e  p r o v o c a r o n  l o s 
líderes revolucionarios de 
las diferentes facciones 
protagonistas han sido 
relegadas. Y es que en los 
análisis de los movimientos 
sociales y los enfrentamientos 
bél icos un factor  que 
siempre queda de lado 
es la personalidad de los 
líderes involucrados: su 
ideología, sus creencias 
religiosas, sus preferencias 
filosóficas, los libros que 
acostumbraban leer. Dicho 
factor, al ser estudiado con 

las precauciones pertinentes 
arroja mucha luz para entender 
por qué el caudillo actúo de 
una manera y no de otra. 
En el caso de la revolución 
mex icana  s iendo  tan 
diversificado el movimiento, 
es importante para nuestro 
estudio incorporar en nuestra 
metodología el análisis de 
la personalidad de cada 
uno de los caudillos, no 
en una escueta cronología 
de datos biográficos; sino 
acercarnos, en la medida de 
lo posible; a la personalidad, 
la formación ideológica y 
las repercusiones de sus 
decisiones en el transcurso 
de la rebelión. 
     Además de los estudios 
biográficos realizados por 
h istor iadores,  nuestras 
fuentes más directas son 
los discursos pronunciados 

por los líderes en cuestión 
en campañas políticas y, 
particularmente, en sus 
proyectos de nación. Este 
tipo de fuentes nos ofrece 
datos sobre la educación, 
preferencias ideológicas y 
políticas, su visión de los 
problemas más agudos del 
país y las respuestas que dan 
a las diversas necesidades 
de la nación. El historiador 
con  es tos  e lemen tos 
puede determinar y hacer 
aportaciones de tipo reflexivo 
y así determinar con mayor 
precisión las complejidades 
de la revolución mexicana. 
Como parte del análisis de la 
personalidad de los diferentes 
caudillos está el estudio de 
la formación intelectual y su 
filiación religiosa, o en su 
defecto, sus creencias en 
lo sobrenatural, (entiéndase 
“creencias en lo sobre natural” 
como aquellas vertientes de 
la religiosidad humana: el 
espiritismo, el sistema de 
creencias de los masones 
y el deísmo), dos aspectos 
que sin duda forman una 
particular visión del mundo 
y tienen peso a la hora de 
tomar decisiones. Hasta la 
próxima. redescubriendo@
hotmail.com  

Cuando se ana l iza  a 
profundidad y con un sentido 
crít ico los movimientos 
revolucionarios y rebeliones 
sociales en determinados 
países latinoamericanos, los 
historiadores se topan con 
diferentes acontecimientos 
que deben ser explicados a la 
luz de  diferentes ideologías 
pol í t ico- f i losóf icas que 
inspiran a los participantes 
a idealizar un determinado 
proyecto de nación. Ante tal 
situación, el investigador 
debe comprender de manera 
cautelosa las particularidades 
de cada ideología participante 
en el conflicto. Por el contrario, 
si el investigador carece 
de un conocimiento amplio 
acerca de las ideas políticas 
y lo que proponen los grupos 
disidentes puede originar, 
en la mayoría de los casos, 
dificultad para entender 
el objeto de estudio en su 
totalidad. Los historiadores, 
por lo regular, abordan en 
sus investigaciones una 
parte de la realidad ocurrida 
y no hacen las aclaraciones 
precisas para afirmar que su 
trabajo recoge solamente una 
parte de las muchas que tiene 
su objeto de estudio, es por 
eso que resulta difícil para el 

Por: Pedro Bernal
Te c u a l a . -  h a b i t a n t e s 
de  la demarcación 4 le 
piden al joven amigo juan 
Luis Montaño el popular 
“Chaparro” abandere la causa 
de pescadores y trabajadores 
en la playas de novillero así 
como la gente del campo, a los 
agricultores y comerciantes, 
pertenecientes a esa extensa 
demarcación 4, y argumentan 
ante este reportero que 
ya están montados en su 
macho, por que no permitirán 
otra vez que les impongan 
candidato. Porque no saben 
las necesidades tan precarias 
por las que pasan vecinos de 
la demarcación en mención, 
y más cuando se acaba 
la pesca es muy poco el 
sustento que se consigue 

ante la falta de empleos, 
por eso necesitamos gente 
amiga un gestor de tiempo 
completo en Juan Luis ya 
lo tenemos.
Sabemos que con esta 
persona no tendremos 
ningún problema en lo que 
a gestoría social se refiere, 
viene de cuna humilde sabe 
de lo que adolece su gente, 
sus vecinos, los jóvenes 
deportistas y las amas de 
casa, por todo esto los 
antes mencionados se la 
jugaran en las urnas de las 
elecciones a celebrarse en 
el primer domingo de junio 
del 2017, y ganaremos 
esta demarcación con un 
excelente candidato amigo, 
Juan Luis Montaño el famoso 
“Chaparro del Novillero” . 
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LE OFRECE: Carrera de 
Técnico en 

Francés- 14FT486  

¡Inscripciones 

Abiertas!

Carrera de 
Técnico en 

Inglés- 14FT485

Incorporada a la SEP 
CCT18PBT0264V 

Inicio de cursos 16 de 

enero al 24 de marzo 

de 2017, Inscripciones 

de 9 al 20 de enero de 

2017. Horario de lunes 

a viernes y sábados a 

partir del 21 de enero

Próximo 

Ciclo Escolar 

Preparatoria

Apertura de cursos de Capacitación para personal 
de Turismo y Ayuntamientos en horario especial.

Horarios: Matutino 9:00 - 10:30 

Vespertino 4:00 - 5:30, 5:30-7:00, 7:00-8:30

Sabatino de 8:00 a 14:00 hrs y 14:30 a 19:00 hrs

Publicidad
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MÉDICOS DEL ISSSTE SALVAN LA VIDA 
A PACIENTE DESAHUCIADO 

TRAS 113 DÍAS DE HOSPITALIZACIÓN 

Tarde pero sin sueño

Reconoce Rocha Piedra que hubo 
centros de acopio que no estaban 

reglamentados ante ASERCA

 “Estoy vivo, quiero ser mejor 
persona y tender la mano al 
prójimo que lo necesite así como 
a mí me extendieron la mano 
en el ISSSTE, los doctores y 
mi familia”, son las palabras de 
Daniel de Jesús Valdés Cruz, 
paciente de 45 años de edad, 
a quien le salvaron la vida en 
el Hospital Regional de Alta 
Especialidad “Bicentenario de 
la Independencia”, de Tultitlán, 
Estado de México, tras llegar 
desahuciado con múltiples 
y graves compl icaciones 
secundarias de una operación 
de apéndice. Gastó en su 
tratamiento, antes de llegar al 
ISSSTE, más de dos millones 
de pesos.  
La batalla por salvarle la vida 
duró 113 días de internamiento, 
de los cuales 11 fueron en la 
terapia intensiva, y 18 cirugías, 
con un costo total aproximado de 
tres millones de pesos, así lo dio 
a conocer el Dr. Osvaldo Balice 
Olguín, Coordinador de Cirugía, 
durante la Rueda de Prensa 
de Caso Médico Sobresaliente 
titulada “Llegué desahuciado 
al ISSSTE y salvaron mi vida”: 
Daniel de Jesús, acto que estuvo 
encabezado por el Director del 
Hospital Bicentenario, Dr. Rene 
Bibiano León Ortega.
Balice Olguín  recuerda que 
el paciente l legó en una 
ambulancia el 7 de marzo 
de 2011, inconsciente y muy 
grave al servicio de urgencias: 
“Presentaba un complicado 
cuadro de abdomen hostil; 
una gran herida quirúrgica 
abdominal mal manejada, con 
apendicectomía, peritonitis, 
fibrosis cicatrizal y adherencias 
ent re  órganos y  te j idos 
abdominales,  per foración 
de intestinos y porciones 
necrosadas.”
Dos semanas antes, trabajando 
en la boutique de ropa, negocio 
familiar, en Ixmiquilpan, Hidalgo, 

Daniel de Jesús nunca imaginó 
que el agudo dolor abdominal 
que presentó, se derivaría en 
“complicaciones que cambiarían 
mi vida y mi futuro”, expresó.
a evaluación de la Unidad 
de Terapia Intensiva (UTI) 
para el paciente era muy 
alarmante, el doctor César Daniel 
Ambrosio Carrera, adscrito 
a este servicio la definió: 
“disfunción orgánica múltiple 
neurológica, respiratoria, renal, 
hematológica y cardiovascular; 
choque séptico, respiratorio y 
abdominal, multidrogoresistente 
y un riesgo de muerte mayor a 
80 por ciento”.
Entonces, en el  Hospital 
B i c e n t e n a r i o  u n  g r u p o 
multidisciplinario de especialistas 
en manejo de pacientes en 
estado crítico, encabezado 
por el Dr. Balice Olguín en 
Cirugía, el Dr. Rusniev Tapia 
Rodríguez, Jefe de la UTI, 
el doctor Nicolás Hernández 
Reyes en urgencias, la doctora 
María Concepción Tovar 
González en anestesiología 
y el personal de enfermería, 
con sus respectivos equipos de 
trabajo, emprendieron la batalla 
para salvarle la vida a Daniel 
de Jesús, echando mano de 
todos los recursos terapéuticos, 
quirúrgicos, farmacológicos y 
tecnológicos a su alcance.
Durante esos meses se 
realizaron al derechohabiente 
varias cirugías en las que se 
le retiraron 90 centímetros de 
intestino delgado y grueso 
necrosado, se le trató una 
perforación intestinal; también 
se liberaron adherencias en 
abdomen congelado, se sometió 
a 14 lavados quirúrgicos de 
cavidad abdominal y se le dio 
un manejo antibiótico específico 
de amplio espectro.
El Coordinador de Cirugía 
destacó el trabajo de gestión 
de abdomen abierto (control 

de la gran herida quirúrgica 
expuesta durante varios días) 
“la tratamos con una moderna 
técnica denominada Sistema 
de Presión Negativa Intra 
Abdominal, la cual consiste 
en la colocación de apósitos 
med ic i na les  p ro teg idos , 
conectados a un aparato de 
presión negativa que succiona y 
drena los líquidos infectados de 
la cavidad, mientras ejerce un 
control de la presión muscular 
aponeurótica hacia el centro 
para favorecer el cierre de la 
pared abdominal”, explicó.
Desde la perspectiva de la señora 
Mónica Flores, académica de 
la Universidad Tecnológica de 
Valle del Mezquital y esposa 
de Daniel: “fueron días muy 
difíciles pero con el apoyo de 
los médicos del ISSSTE y de 
sus papás de mi esposo salimos 
adelante. Yo creo que es un 
milagro que esté aquí”, refirió 
emocionada.
El 1 de julio de 2011 Daniel 
de Jesús fue dado de alta, 
su esposa recuerda ese día, 
“después de ser un hombre 
gordito luego de esta grave 
complicación mi esposo bajó 
más de 20 kilos, se le veían 
sus huesos; cuando salió del 
Hospital me lo llevé en silla 
de ruedas, aún pasaron varios 
meses para que se pudiera 
valer por sí mismo y alcanzar 
su recuperación”.
A la fecha Daniel sigue en 
vigilancia médica en el Hospital 
Bicentenario. Ha logrado una 
calidad de vida aceptable: se 
ha reincorporado a su negocio 
familiar, ha cambiado sus hábitos 
de vida y alimentación por un 
estilo de vida más saludable 
y afirma: “Doy gracias a Dios 
y a los médicos del Hospital 
Bicentenario del ISSSTE porque 
estoy vivo y esta historia la 
puedo contar. ¡Quiero ser un 
ejemplo de vida!”.
De acuerdo al Director del 
Hospital Bicentenario, René 
B. León Ortega, sobrevivir 
cinco años posteriores al grave 
cuadro que sufrió el paciente, 
su condición actual y el control 
de las secuelas, hacen de este 
un ejemplo emblemático de 
los beneficios de la medicina 
social para los 13 millones 
de derechohabientes que 
conforman la familia ISSSTE 
y reiteran el compromiso por 
proporcionar servicios con 
calidad, calidez y humanismo.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- “Hemos tenido 
en los inicios del ciclo agrícola, 
lluvias que han afectado una 
importante; cantidad de hectáreas 
de siembra, taponamientos, en 
el frijol principalmente más sin 
embargo el Gobernador, el día 
de hoy vino aquí al CREAN, a 
entregar semilla de frijol pinto 
saltillo, y de negro Jamapa para 
ayudar a los productores que 
todavía no han sembrado”.
Lo anterior lo dio a conocer el ex 
diputado federal y actual secretario 
de la liga de comunidades agrarias 
Juan Manuel Rocha Piedra, 
“entonces creo yo, -dijo- que aún 
que amenaza lluvia todavía, sin 
embargo tenemos confianza y 
fe que todo va a salir bien es un 
ciclo que nos va a ayudar a tener 
una buena siembra y una mejor 
cosecha, eso es lo que espero; tú 
sabes que esto es imprevisible, 
más sin embargo echamos porras 
porque así sea, la semilla que 
entregó el día de hoy el gobernador 
de Pinto Saltillo y Negro Jamapa, 
no es a destiempo, luego que 
el ciclo de siembra comienza 
el 2 de noviembre y termina el 
22 del mismo mes”. ¿Y hoy?, 
Rocha, ayer estábamos a 22 de 
noviembre –preguntamos-. “No, 
lo que pasa es que el productor 
va a sembrar, el productor ya 
tiene la tierra preparada y es 
una ayuda que le viene a caer 
excelente, hay una relación de 
productores que solicitaron la 
semilla para sembrar, y es a ellos 
a quienes se les va a apoyar otros 
sembraron más temprano. Por 
ejemplo, para las tierras llamadas 
altas ya es tarde en efecto, pero 
para las tierras bajas esas que 
tienen más humedad todavía 
están a tiempo de sembrarse. 
Por eso insisto, la entrega de 
semilla es un beneficio importante 
que les va a llegar, y bueno hay 
personas que ya sembraron pero 
hay otros que están a la espera 

de la semilla para poder iniciar 
el ciclo de siembra”.
Una pregunta final Rocha Piedra, 
SAGARPA por medio de Sergio 
Mendoza, dijo que había coyotes 
que no estaban dentro del esquema 
de comercialización y que por eso 
no se va a pagar los 2 pesos. Pero, 
¿que no es la misma SAGARPA 
quien debe de regular a los 
llamados ahora coyotes para que 
adquieran las cosechas?, porque 
hasta ahora dicen que no estaban 
legalmente establecidos. “No mira, 
quiero decirte que en tiempo y 
forma, tenemos todo grabado 
en los medios de comunicación 
televisivos y prensa y radio, 
donde SAGARPA y nosotros 
hicimos saber que acopiadoras 
eran las que estaban registradas 
en ASERCA para poder participar 
en el esquema deberían de 
haberse registrado ante ASERCA; 
cubrir ciertos requisitos, y quien 
no los cumple pues no puede 
participar acopiando y bajando 
un a beneficio de ASERCA y en 
eso habíamos quedado, más, sin 
embargo, algunos habían quedado 
en bajar el apoyo, y que iban a 
pagar muy bien, cosa que no fue 
así porque les quedaron mal, y 
todavía no les llega ASERCA. 
El gobierno federal y Roberto 
Sandoval, en equipo, han hecho 
la gestión para que si les llegue el 
beneficio, necesitamos nosotros 
también ordenarnos, pues hay que 
respetarnos; muchas de las veces, 
la desesperación te hace que no 
respetes y te avientas y eso nos 
desajusta un poco más, pero sin 
embargo ya este año tenemos 
que hacer muy bien por todos los 
medios proporcionar la información 
de quienes son los medios que 
reúnan los requisitos de ASERCA 
y que son favorecedores del apoyo 
de los 2 pesos”. Concluyó Juan 
Manuel Rocha Piedra, secretario 
de la liga de comunidades agrarias 
y sindicatos campesinos en la 
entidad.

*Y que por lo mismo no pagarán los 2 pesos de apoyo
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Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Cuando se 
disponía a abordar la camioneta 
que lo trasladaría de regreso 
a la ciudad capital, nos dimos 
a la tarea de solicitarle una 
entrevista al gobernador del 
estado Roberto Sandoval 
Castañeda, para preguntarle 
si estará o no la Secretaria 
de Finanzas del Gobierno 
del Estado en capacidad de 
prestarle a los municipios para 
que puedan a su vez hacerle 
frente al pago de aguinaldos.
“Igual preocupados porque 
no tenemos recursos en una 
situación financiera muy difícil, 
pero vamos a salir adelante 
porque tenemos finanzas 
sanas, no tenemos dinero pero 

si tenemos la posibilidad de 
seguir cumpliendo tal y como 
lo hemos hecho hasta el día 
de hoy”. Con lo anteriormente 
expuesto por el gobernador, 
queda de manifiesto que se 
recurrirá a la federación para 
conseguir los recursos frescos 
que tanto necesita el estado y 
los  municipios para enfrentar 
el pago de aguinaldos. Y 
es como lo dijera Sandoval 
Castañeda, “no tenemos dinero 
pero al tener las finanzas sanas 
queda abierta la posibilidad 
de solicitarle un empréstito 
al gobierno federal”.
Ya en otras ocasiones, tanto 
el secretario de finanzas como 
el propio gobernador han 
manifestado a los responsables 

de las haciendas públicas de los 
municipios para que hagan sus 
‘guardaditos’, sin embargo, a 
decir verdad, esto en ocasiones 
no se puede; es decir no se 

puede ahorrar bajo ningún 
concepto, luego que el 85 por 
ciento de los dineros que envía 
la federación se aplica en el 
pago de sueldos y al enorme 

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
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Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313

antiagoS
24

Miércoles 23 de Noviembre de 2016• www.genteypoder.com • No. 2073Director de Santiago: José María Castañeda

La lucha que mantienen los ex obreros en contra de 
quien se apropió de sus bienes va a valer la pena: RSC

No hay dinero para el pago de aguinaldos, pero 
tenemos las finanzas sanas: Roberto Sandoval

las nóminas de raya, de edificios 
donde sesionaban, así como de 
otros bienes. En ese sentido, 
Roberto Sandoval, dijo: “sus 
funcionarios habían recibido 
órdenes de parte de nosotros 
las de ayudarle a la gente; 
esta es la verdadera función 
de la gente,  que bueno que se 
encuentra aquí mi cuerpo de 
gestión, porque nunca en la 
vida les he dicho: sí ayúdenles; 
y luego les mando un mensaje 
para decirles que nó. Nunca, 
siempre cuando digo sí, es que 
sí; y cuando digo no es que no. 
Cuando les digo hagan estudios 
es porque hay que ver porque 
a veces también nosotros, así 
como ustedes se encuentran, 
gobiernos que dicen que sí y es 

no; entonces hay agestiones en 
las que nos meten unos golazos, 
a veces damos casos a quienes 
no ocupan; ayudamos a quienes 
no lo ocupan, pero eso no es 
tema del gobierno, es a veces 
una falsa información o falta de 
estudio al problema que nosotros 
tenemos que resolver.
En tema de salud no hay dinero; 
pero ya es como una misión, 
es nuestra responsabilidad de 
poderles dar salud a ustedes. 
Hoy estoy muy convencido 
que en estos 8 años, ustedes 
han luchado por rescatar un 
patrimonio que ustedes se han 
ganado, un patrimonio que es 
de ustedes y de sus hijos, y que 
estos 8 años de conflicto, hoy 
en tan solo 4 años y medio, se 

les ha resuelto en favor al cien 
por ciento; ya lo ganaron las 
juntas, ya las ganaron las tomas 
de nota, todo ya lo ganaron, 
nosotros hemos cumplido, no 
al 90 ni al 80 ni al 99, sino 
al 100 por ciento; el 100 por 
ciento de nuestra labor, lo que 
ustedes buscaban, esa justicia 
que ustedes buscaban de un 
gobierno ya está al 100, porque 
no nos gusta dejar las cosas a 
medias, no nos gusta dejar medio 
arreglado o medio emproblemado. 
Hoy nos comprometimos que 
termine esto a favor, y vamos 
a ser gestores, pero, también 
decirles una cosa, los tribunales 
federales son diferentes a como 
un gobierno estatal puede ser, 
ha pasado en muchos lugares 

donde nosotros como gobierno, 
tenemos un criterio, y ellos 
manejan otro criterio, lo que 
si tenemos que hacer, Kenyi, 
es seguir impulsando sin costo 
alguno nuestra labor jurídica,   
para poder ganar este juicio que 
a nivel estatal ya lo ganamos y 
que a nivel federal lo tenemos 
que ganar, porque toda esta 
gente necesita justicia y estos 
años de lucha, yo te aseguro 
una cosa, van a valer la pena”.
Así se pronunció Roberto 
Sandoval ante unos trabajadores 
burlados por un vividor, como lo 
es sin duda el Chivas Ramos, 
dijeron ex obreros una vez 
terminado el acto celebrado en 
el auditorio de la UTC la tarde 
de ayer.

En uno de los auditorios de la UTC

caudal de  prestaciones que 
tiene la burocracia. Burocracia 
que por ningún medio tratan de 
que llegar a acuerdos para que 
se desistan de cobrar algunas 
prestaciones, como “mochila 
escolar”; pese a que muchos 
burócratas ya no tienen hijos 
en edad de estudios, tampoco 
quieren dejar la prestación de 
apoyo a la renta, pese a que 
muchos tienen casa propia, 
incluso no están dispuestos 
a renunciar a la prestación de 
vacaciones cuando la tercera 
parte de la burocracia ya se 
encuentra jubilada. Esto es 
apenas una pequeña muestra 
de lo que significa la burocracia 
para los nayaritas, por eso a 
las administraciones no les 
dejan la menor oportunidad 
de ahorrar. Pues como, si 
tenemos un enorme cáncer al 
interior de todos los gobiernos, 
llámese estatal o municipal. 

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Ex líderes 
de la desaparecida industria del 
tabaco,  como Martín Vega Díaz, 
Federico el Borracho Martínez, 
y otra persona más del poblado 
de Acaponeta, reunidos ayer en 
el auditorio de la Universidad 
Tecnológica de la Costa, le 
solicitaron al ejecutivo Nayarita 
su participación para que Esteban 
Ramos Galaviz, les devuelva lo 
que por derecho les pertenece 
por la venta de las 90 hectáreas 
de tierra de cultivo que el Chivas 
vendiera a particulares.
E l  Gobernante  escuchó 
atentamente las ponencias 
que hacían los ex miembros 
de las desaparecidas plantas 
de horno; donde el común 
nominador era la forma tan ruin 
en la que Ramos Galaviz se 
apropió de propiedades que los 
ex sindicalizados adquirieron con 
las aportaciones que hicieron 
vía descuentos por medio de 


